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CLAMOR POR UNA NUEVA CONSTITUCION 

. . 
Mientras el presidente Ernesto Zedillo presidía en el Teatro de la República la CEremonia ofidal de cónmanoración 4el 80 aniversario de 
la promulgación de la Constitución, m el hrdín Zenea se congregó El Frente Zapathta de Liberadón Nacional y el movimiento El Barzón. 
Por la tarde, la fracdó1;1 parlamentaria federal del PRD realúó, en el mismo teatro, un foro de anáHsil. (Fotos de Jesús Flores Lara) 

MUÍíoz Lámbarri.declinó en favor del ex priísta, quien fue ~presentado por Francisco Borbolla 
_,. 

José Ortii Arana, César Pérez 
y Armando Presa, por el PRD 
Los tres precandidatos debatirán y sus 
propuestas serán consultadas median~e 

encuestas 

José competirá por la no!tÜJladón con un ex pastor de Ja 
Iglesia Metodista que es, a su vez, hermano de uno de los 
hombres fuertes del candiato del PRI a la gubematura, y 

con el empresario que logró la proel.8 de llevar a la primera 
división Jll equipo de futbol Atletas Campesinos 

Si es nomina~o el ex subsecretario general def CEN 
del P~l,lacontiendaquedará"enfamilia": los . 

hermanos OrtizArana tendrían como adversario a su 
primo político Ignacio Loyola Vera, postulado por 

Acción Nacional 

Además,.si el dirigente deEfecto 2000 es postulado, se vivirá 
una situación insólita en el país 

- . -.. -
El gasto electoral, excesivo, mientras muchos.mueren cte fiambre 

Zedillo, el mejor abander~do del · 
program;i del PAN: Dolores Cabrera + 8 de febrero: FOA quiere debate +·5 de febrero: Adentro, 

mensajes cifrados + Afuera Barzonistas y Zapatistas + 
JOA, después de 32 años renunció al PRI +Posiblemente 
compitacontrasuhermanoporelPRD+ElretomodeRubén 
Galicia + Garrido Patrón del PAN por el municipio de 

. La reform~ política, proceso irreversible afinna la consejera del IFE 

Por José Armando Noguerón Silva , Querétaro 
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Editorial 
¿.En el umbral de lo insólito? 

Por diversas razones será singular la contienda electoral que 
culminará el 6 de julio: la sociedad queretana es hoy más 
informada, exigente y participativa; el aparato de Estado exhibe 
rasgos de deterioro muy pronunciado, y la clase política vive 
experienciasnunca antesvividasen el México contemporáneo. 

Podria ocurrir algo insólito en la historia política del país: 

.. 

Cada quién ve el mundo como quiere verlo. 
Haaprendidoapensardedeterminadafornta, 
así como a desear o a tenier. F.s decir, hemos 
sido educados para percibir al mundo de 
determinada manera, para enfrentarlo en forma 
consecuente. 

Mi visión de la realidad, por ejemplo, me 
capacita para moverme en el mundo según yo 
lo percibo. Pero si me limito a esa sola visión 
y no me abro a ver la-vida más allá de mis 
condicionamientos, estoy, entonces, 
encerrandome en un círculo limitado, 
construid<? por la ilusión de lo que yo soy, 
demasiado lejos de la verdad 

·, 5( ~u~Oft-l ( F ematido OrtizArana, un político de primernivel que tuvo que · · 
esperar 18 años para ser .nominado a la gubernatura, podría 
enfrentarse en las urnas con su hermano mayor, otro político 
demuylargatrayectoria,aunquemenoscercanoalosrdlectores. 
Y ambos hermanos se enfrentarían al empresario Ignacio Loyola 
Vera, esposo de una prima hermana de los Ortiz Arana. · 

La realidad es mucho más de lo que 
percibimos ordinariamente. Vemos por lo 
general aquello perteneciente ala dimensión 
espacio-temporal y que podemos éaptar 
mediante nuestros sentidos. Vemos, en otras 
palabras, el mundo fisico. Pero si por alguna 
razón vemos algo que escapa a la percepción 
sensorial, tendemos a asustarnos y a 
reprimirlo. Veropercibirunfantasma, o luces 
u otras cosas extrañas a nuestra percepción 
ordinaria, nos ubica en el miedo a lo 
desconocido o ante la sospecha de que 
estamos alucinando. 

¿F.s que una sola familia monopoliza el control político en 
Querétaro? ¿F.s que el PRI es ya canal insuficiente para la 
disputa política y hoy ha habilitado canales alternos? ¿F.s que 
la descomposición-tránSformación del s\stema político tocó a 
las familias? ¿F.s que las fuerzas opositoras no han logrado 
madurar lo suficiente y no han forjado cuadros competitivqs 
propios? Pueden ser todos esos factores. Lo cierto es que la 
coyuntura queretana, si el PRDformaliza la candidatura de José 
Ortiz Arana, se convertirá en un laborator;io 'He significado 
nacional. 

F.s importante abrii- nuestra conciencia a 
otros niveles de realidad más sutiles y_ -
paradójicamente a lo que puede pensarSe
más reales. Me refiero al plano de la energía. 

Crece la incredulidad hacia las instituciones 
Cuando nos contactamos con .el nivel 
primordial o de mayor finura es cuando 
entramos en contacto eón la verdad y el amor. Para la Secretaría de Gobernación, Benigno 
Se trata del plano de vacío aparente y que la GuzmánMartínezesun "cabecilla" delEjército 
fisicacuánticahacolocadocomoelorigende Popular Revolucionario (EPR); para el 
todas las p~sibili<;la~es o campo unific:ido. gobierno de Guerrero un presunto 
En un sentido rehg1oso hablamos aqu1 del d r te b 1. tr ' d 
cielo y de Dios. . de mcuhen -~ re e que pfuesand es.dor enes

1 El estudio de la materia ·nos ha llevado a - e apre .e~on y por eso e eteru o en e 
descubrir en el fondo de las partículas más Distrito Federal y trasladado al penal de 
diminutas-más allá del átom<>- la región Acapulco, y para la sociedad de la sierra de 
del espíritu, denominada también cuarta Guerrero un combatiente líder de la 
dimensión. Organización Campesina de la Sierra Madre 

Ahí se encuentra la fuente de. la vida, la del Sur 
fuente de la salud, del amor y la abundancia. · 
Cuando cada uno de nosotros logra Aunque los gobiernos federal y del estado 
sintonizarse con este nivel -mediante la ' de Guerréro argumentan que se trata de la 
meditación y la oración. o a través de wia vida aplicación de la justicia, contra un delincuente 

'-sencilla y desapegada- podemos vivir la común y . corriente, lo cierto es que la 
paz, la alegría o la armonía en unfuerte grado credibilidad que se tiene en las instituciones 
de plenitud. es precaria y cada día son las decisiones de 
La entrada y la permanencia en esta sintonía fuerza e intolerancia las que prevalecen sobre 

divina propicia, con el paso del tiempo, un: 
estado irraqiante hacia el nivel fisico, las de justicia y equidad, es la fuerza 
modificándolo según la nueva preopción contra la razón y el poder contra la inde-
procedente del espíritu. Así nuestro ojo se fensión. 
iluminaynosconvertimosenmensajerosdel F.sta manera de demostrar el poder se ha 
amorydelapaz.Fscuandoempezamosavivir ampliado en las últimas semanas; los 
lavidaordinariadeunaformaextraordinaria ayunantes de Tabasco fueron secuestrados 
y nuestro estado constante es una petfecta de su campamento por "razones paz y alegría. Todo lo que necesitamos llega 
anosotrossinesfuerzo,enformanatural. Los humanitarias'~ al amparo de la oscuridad y 
milagros empiezan a ser eventos ordinarios. con presumible violencia y peor aún con la 
Pero sobre todo, dejamos de ser buscadores, testificación de los organisinos garantes de 
yaquehemosencontradonuestranaturaleza: los derechos humanos; miembros de El 
la petfecta paz Y lapelfecta alegría .. el amor. Barzón fueron encarcelados -y al parecer 
Somos felices, porque danzamos con el aún permanecen-- porque defienden su 
universo.· 

Por Francisco Pacheco Beltrán 

patrimonio; pese a que jurídicamente se ha 
demostrado la inexistencia de los bancos
que no de los adeudos mismos que los 
deudores no se niegan a pagar-, por ello no 
resultan vagas las llamadas qu_e hace Marcos 
desde Chiapas cuando avierte que cada día 

.son más tropas las que se internan en la selva 
lacandona: 
Por su parte, Guzmán Martínez cuenta en su 

cuniculim el enfrentaISeal poderoso gobierno 
del ex mandatario Rubén Figueroa Alcócer, · 
que terminó con la masacre de Aguas Blancas 
y que costó al _ "compadre" del presidente 
Zedillo la gubematura ya! líder de la OCSS, 
la salida de su terruño, hacia el Distrito Federal 
ante la inminencia de s_er detenido o 
desaparecido, en las tierras de pobreza 
extrema en que habitaba defendiendo y 
luchando por mejorar las condiciones de vida 
de sus coterraneos. 

Mediante un comunicado presentado por 
los medios de comunicación, el EPR se ha 
desligado y desconocer la existencia de una 
relación entre Guzmán Martínez y ese grupo 
armado, con lo que pone en entredicho las 
afirmaciones de la Secretaría de Gobernación, 
y crece la duda acerca de que su detención 
corresponde a cuestiones políticas y· no 
estrictamente a la aplicación de la justicia, 
sobre todo ante las_ próximas elecciones 
federales del 6 de julio donde el PRD prete_nde 

incremen~r sus posiciones en el estado de 
Guerrero. Por otro lado, la credibilidad que 
tienen las institüciones de justicia está cada 
día por los suelos, d escándalo que se suscitó 
con la osamente de El Encanto en que se han 
visto involucrádos los propios responsables 
de la investigación y que presumen la 
fabricación de· délitos, la siembra de un 
cadáver, la falsedad de declaraciones, la 

· compra de testigos, esdemasi¡ldo como para 
creer en las instituciones. 

Lo más grave de esta situación ante el 
endurecimiento que se ha dado en el gobierno 
Zedillista, radica en que de continuar con esa 
tendencia tarde o temprano los medios de 
comunicación independientes se verán 
alcanzados por un re gimen que no acepta que 
la sociedad está cansada de mentiras y de 
injusticias, de inseguridad, de fraudes 
electorales, de corrupción, del nepotismo, 
del enriquecimiento de funcionarios, del 
contubernio entre poderosos para externtinar 
mediante cualquier vía a quienes tienen la 
osadía de manifestarse en contra de los que 
no están de acuerdo y que pese al riesgo y 
poniendo en peligro su propia integridad y 
las de sus familias deciden enfrentarse, como 
Benigno Guzmán Martínez quien está en la 
cárcel por querer mejorar las condiciones de 
vida de su gente, mientras otros se encuentran 
tranqui:lamente· al amparo del poder. 
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Nochedel4defebrero. JardínZenea. Aunas 
cuantas horas de conmemorarse el 80 
aniversario de la promuÍgación de Ja 
Constitución en Quét'étaro, los integrantes 
de los grupos locales simpatizantes del Frente 
ZaP._atista de Liberación Nacional retiraron 
las pancartas del kiosco del Jardín Zenea, que 
habían ~locado por Ja tarde.Esto ocurrió 
l~ego _de una negociación amplia con la 
dirección estatal de DesarrQJlo Político, que 
enfrentaba la presión de Jos encargados de la 
seguridad del presidente Ernesto Zedillo 
quien la mañana siguiente presidiría l~ 
ceremonia conmemorativa. 
En )~negociación, que se prolongaron h~ 

los pnmetos minutos del día 5, estuvieron el 
secretario de Gobierno Alejandro Espinosa 
Medina, y kis dirigentes del Frente 
Independiente de Organizaci~nes Soci.iles 
(FIOS)ydelaFuerzaHormigaNhañhü,Sergio 
Jerórnhto Sám,:hez y Pascual Lucas Julián. 

Maduragada del 5.Cerca de un centenar de 
camiones se apostan en las inmediaciones 
~el Jardín Zenea. Transportan a los 
mtegrantes de El Barzón, . quienes -
encabezados por Maximiano Barbosa-
pretendían unac!rcamiento con el presidente 
EmestoZedillo. -

8 de la mañana. El Frente Zapatista de 
Liberación Nacional instaló, en el Jardín 
Zenea, una mesa de información. Mientras, 
~u~teeleventoenelTeatrodelaRee.ública, 
los mtegrantes de la Fuerza Hormiga Nhañhü 
"Emiliano Zapata", en representación de los 
comité~ de Hidalgo, Estado de México y 
GuanaJuato, entregaron una carta de 
péticiones a Ernesto Zedillo Ponce de León 
en donde exigen se desmilitaricen las zon~ 
indígenas del país, que haya libre tránsito a 
los zapatistas para construir la nueva fuerza 
política con paz y que los acuerdos de San 
Andrés se hagan ley en nuestra Constitución. 
Por~ p~_EI Bar~ón y el Frente Zapatista 

de 1:-1?erac1on Nacional compartieron el 
pres1dmm en el Jardín Zenea, para dar a 
co.nocer sus inquietudes a la población 
asistente. 
El dirigente nacion~l de El Barzón --una de 

las dos organizaciones de deudores más 
inmportantes del país--, tras reunirse con 
Zedillo ~dirigió ante las 5 mil personas que 
se encontraban en el lugar: ''¿Será posible 
que ~ara·:~acer que se respete la propia 
Consbtuc1on, tengamosquemovilizar a tanta 
gente de toda la República Mexicana a un . . , 
precio que cuesta a todos y cada uno de 
ustedes". 
"~e~ qué situ~ción .?n grave --agregó 

Maxim1ano Baibosa-- allá en un hotel de lujo 
se encuentra el señor presidente con sus 
achichinclesfestejando la Constitución o no 
sé. qué festejen, porque ·nosotros estamos 
reclamando que se resp'ete.F.s importante que 
llevemos todos de tarea este aniversario y 
nos preguntemos: ¿qué pasa eón nuestra 
ley?, ¿qué pasa con nuestros funcionarios? 
y ¿qué pasa con nosotros?'.' 

La gente, podando sus pancartas 
escuchaba atenta el mensaje de su dirigente: 
"no es posible que tengamos que mo'.'.iljzar a 
tanta gente, que abandone su trabajo y ande 
gastando un dinero que no tiene, simplemente 
paraexigirjusticia. flace falta sensibilidad en 
nuestros funcionarios públicos y día a día 
tenemos que obtenerla con la presión social". 

Y en un coro barzonista se escucha el "Viva 
Maximiano", "Viva México", "Viva México", 
se retiró para ceder el lugar al FZLN . . 
Mientras tanto, en el monumento a Cristobal 
~olón, los integrantes de la Fuerza Hormiga 
Nhañhü, esperaban que se retiraran los 
barzonistas. Pascual LucasJu lián, su dirigente 
nato, organizaba a su gente para comer antes 
de partir al Jardín Zenea. -
Lucas Julián señaló que para alimentar a las 

personas que procedían de Amealco, 
Santiago Mexquititlán de los Barrios 1, II, IV 
y VI y de San Ildefonso, El Bote, Centro, 
Yospi, Tepozán y Xajay, se necesitaron de 5 
costales de papa, 50 kilos de chiles verdes y 

5 de febrero: campesinos, · 
barzonistas y zapatistas · 

llenaron el Jardín Zenea 

un costal de nabo, así como 4 
tanques de gas, 3 tinas y 300 kilos 
de tortillas para alimentar a cercá 
de 600 pl(rsonas. 
M~diodía:El líder de la-Únión de 

Comuneros "Emiliano Zapata" 
(UCEZ), Etrén Capiz,fue el primer 
orador, le siguió Pascual Lucas 
-!_ulián de la Fuerza Hormiga 
Nhañhü e integrante del Congreso 
Nácional Indígena en Querétaro, 
quien dijo: "venimos decididos a 
darlalucha,adarlapeleaencontra 
delmalgobiemo,delasoluciónde 
nuestras necesidades, además 
queremos invitarles después de 
que hablen nuestros hermanos 
también del Congreso Nacional 
Indígena, pues invitamos a todos 
nuestros hermanos a que nos 
sumemos a la toma. de Plaza de 
Annas, Plaza de los Indígenas que 
también ya la hemos bautizado 
co.mo sede de nuestra tierra, aquí 
en la ciudad de Querétaro". 

A la voz de "Zapata vive, la 
lucha sigue", los simpatizantes 
coreaban . . "El pueblo se cansa de 
tanta pinche transa", "El pueblo 
unido jamás será vencido", 
"Chiepas aguanta, el pueblo se 
levanta", eran las consignas que 
respondían los presentes. 

Acto seguido, Carlos Manzo, 
integrante del Congreso Nacional 
Indígena y asesor de la mesa sobre 
cultura y derechos indígenas, 
sejfaló "hay que exigir al gobierno 
el reconocimiento constitucional 
de nuestros derechos a la libre 
determinación y a la autonomía, de 
todo el pueblo en .nuestro país". 

"Desde las primeras 
constituciones que se han escrito, 
los derechos de los pueblos indígenas no 
han sido reconocidos a pesar-de que han sido 
la sangre de nuestros hermanos indígenas la 
que se ha derramado para poder escribir las 
leyes y para poder alcanzar la paz en todas las 
regiones de este país, por eso ahora, los 
indígenas de todo el país organizados en el 
Congreso Nacional Indígena decimos a 
cumplir la palabra, nunca más un México sin 

nosotros, estamos concientes de que existe 
un~ estrategia ·gubernamental para negar 
nuestros derechos y para negar nuestra 
existencia en todo el territorio nacional". 

Carlos Manzo dijo que "por un l~do 
continúan recibiendo a todos nuestros 
hermanos indígenas dirigentes de nuestras 
organizaciones en Chiapas, en Oaxaca, en 
Guerrero, en Veracruz, en las huastecas, aquf 

en Querétaro, en· Jalisco, en la sierra 
Tarahumara, en Sonora, en fin compañeros, 
de todas las regiones en donde los indígenas 
nos empezarnos a organizar para entrar 
pacíficamente con el reconocimiento de 
nuestros derechos, que estos derechos están 
siendo negados y no sólo eso, los indígenas 
estamos siendo reprimidos, desaparecidos, 
encarcelados y torturados, ahora en esta 
estrategia gubernamental". 
"Zedillofinnaste y ahora te.rajaste", gritaban 

entusiasmados los presentes, antes de que 
hiciera uso de la palabra el representante de 
la ComisiónJ>romotoradel FZLN. Jorge Javier 
Elorriagaseñaló"queotravezlamismacuesta 
por parte del gobieno, amenzas, in!llnidación, 
represión, guerras contra el pueblo mexicano". 

Recordó que hace 2 años, ZediUo vino a 
Querétaro y amenazó al EZLN, cuatro días 
después lanz.ó su ofensiva, rompió las pláticas 
de paz, trató de encarcelar, de matar, de 
aniquilar a la dirigencia zapatista, trató de 
poner de rodillas a las comunidades zapatistas 
y a todo el puebJo mexicano que esta con las 
comunidades zapatistas, falló Ja apuesta, no 
logró nada de eso. · · 
"El pueblo'mexicanonova a cansarse nunca 

d12 lucharpor la liberación, porque n.o puedo 
acabar Zedillo con la dirección zapatista, por 
que Ja dirección zapatista es el pueblo 
mexicano, eso es lo que no entienden los 
gobernantes, eso es lo que nosotros tenemos 
que estar gritando y tenemos que hacer ver, 
no nos van a poner de rodillas, por que somos 
mucho en todo México. 

"Por eso yo vengo aquí representando a 
varios comités del FZLN a ponemos de 

Pasa a la página 12 
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Entre giitos opositores, la clase política 
celebra los 80 años de la Constitución 

-. 
Por José Armando Noguerón Silva · 

Ya es costumbre en Querétaro la visita 
presidencial el 5 defebrero, en la conmemoración 
de nuestra Carta Magna. Todos los secretarios 
deEstadoylosgobemadoresdelas31entidades 
de la república, así como el presidente Ernesto 
Zedillo, se reunieron el martes en el Teatro de la 
República para la ceremonia del 80 aniversario de 
la promulgación de la Copstitución. 
Desde1Dldíaantes, las calles del cenuo histórico 

de Qtierétaro se ven bloqueadas por camiones 
presidenciales, los cuales revisan el escenario. La 
víspéra, se instalan las cámaras de televiión. El 
tráfic!J se hace lento y los gigantescos módulos 
de transmisión dan a la calle.de AngelaPeralta un 
paisaje diferente. 
A las 9 de la mañana del 5 de febrero, el Estado 

Mayor toma el mando de la parte central de la 
ciudad. Barandales de contención cierran el paso. 
a cualquier peatón, y elementos de seguridad 
vestidos con traje negro aguarda,n instrucciones 
con radios comunicadores con audífonos. Para 
las 10 de la mañana el centro se encuentra limpio 
de peatones y automóviles, mientras que en los 

· límites de las rejas toda la gente se arremolina 
_curiosa. . · 

En esta ocasión el ambiente no se caracterizó 
por la tranquilidad. Cientos de miembros de El 
Barzón agµardaban con gritos la llegada del 
mandatario y su séquito. Muchos camiones. 
provenientes de tod3s partes del país se 
encontraban ese· día en el jardín Zenea, para -
como ellos mismos decíafr-"exigirsolución" a 
sus problemas. Mientras, los gobernadores, 
diputados y secretarios de Estado estaban ya en ' 
sus butacas esperando al comité principal. 

La vigilancia esta vez fue más relajada para la 
prensa. Ya no catearon a reporteros y fotógrafos 

' como en ocasiones pasadas, sino que los agentes 
de seguridad se limitaban a observarlos y los . 
hacían pasar por un lado del portal detector de 
metales para que las grabadoras y cámaras no 
activaran el dispositivo electrónico. 

En un autobús blanco arribó presuroso el 
presidente de México al antes Teatro Iturbide .. 
Casi con la misma velocidad que llegó, Ernesto 
Zedillo bajó y se introdujo en el recinto, ante el 
griterío impetuoso y algunos abucheos de los 
barzonistas. Ensucomitivade acompañamiento 
al teatro se encontraban el gobernador, Enrique 
Burgos García, el presidente municipal, Jesús 
Rodríguez liemández y el líder de la Gran 

• Comisión del Congreso Local. Orlando Ugalde, 
quienes con paso firme y apresurado se 
introdujeron tras el presidente. 
Lac.eremoniacomenzóde inmediato a las 11 en 

punto, y de~pl!és de casi una hora terminó. 
· Afuera, .lJl:mul~itud seguía gritando y haciendo 

bulla. Adentio,Em:ique Bwgos cumplía con su 
función en calidad de orador, recordando 
moinent.os 'históricos cieí · Congreso 
Constitpyente. Después lo siguióJ orge Madrazo 
Cuelfar, · :Pnicur:ador General de la república, 

Perredi1ta1 en el Teatro de lá República 

quien habló de las causa del descrédito de la 
procuración de justicia: "los desaciertqs 
ministeriales y aún los delitos cometidos por 
servidores públicos conmotivo de indagaciones 
relevantes han contribuido a profimdizar esa 
crisis que se externa en una notable pérdida de. 
credibilidad social sobre la tarea de procuración 
de justicia". 

Así., y con el canto del Himno Nacional, 
concluyó la ceremonia. Acto seguido, el 
presidente subió rápidamente almismo camión, 
el cual partió conve!Ócidad al instante, mientras 
los manifes~tes sacudían sus mantas y se oían 
gritos como "¡ni oo pinche saludo del pinche 
presidente ... gracias por confiar en el pueblo!" o 
"¡que el hombre araña que se subió rápido nos 
-ayude a quitar . las mantas!". Después, los 
gobernadores caminaron apresuradamente al 
camión que ~dó todo el tiempo detrás del 
p-esidencial Solo algunos, como el de Guanajuato 
-Vicente Fo:x--se retras~n instantes para 
contestar a las insistentes preguntas de la prensa 
local y nacional, quien coniplacido recibía 
aplausos. 
"Y a, señores guaruras, pueden irse. Ya qué les 

podemos hacer", gritaban integrantes de El 
Barzón ante la partida del presidente y los 
gobernadores. Después, todo volvió a la 
normalidad Las rejas de contención fueron 
removidas y !agente comenzó a circular de nuevo 

· por J uárez e Hidalgo. Sólo reporteros quedaban 
entrevistando a las cabezas barzonistas y los 
gritos de manifestación como "somos del barzón 
y ~emos solución" continuaban en UIÍ día 
soleadoyconlascallesdelcentrovolviendoasu 
tránsito habitual. 

Ernesto ZedUlo encabezó la conmemoradón oftdaL 

400 remiendos ha tenido la 
Constitución de 1917 

Por Lina M. Salinas Flores 

"Se necesita un nuevo pacto social, una 
nueva Constitu9ión. Entender esto es 
normal, sin embargo, pue® exi&ir un 
gran peligro para el sistema"~ señaló el 
coordinador del grupo parlamentario del 
Partido de la Revolucién Democrática 
cM Ccngreso de fa unién, Pedro Etiame 
Llano,quienprecisóque"elEstadoquiere 
una nueva Constitucién pero no hay. 
cánibios fundamentales, existen 
elementos políticos' progresistas que 
serían fuerza anivelintemo,perotambién 
podría ser Wla política de gato pardo" .. 

En el Teatro de la República los 
perredistas y organizaciones süciales 
adheridas, se reunieroo por la tarde del 5 
de febrero para escuchar las propuestas 
de los diputados federales sobre los 
cambios qu~ ha sufrido la Coostitucién 
Mexicana desde 1917 a la fecha.Ahí, 
PedroEtienneLlano, reiteró ala;presmte.s 
que"hayqueesperarcambia;importantes 
y hay que estar preparados, y ésta es una 
manera de hacerlo, -reflexionar con 
ustedes". 

En el foro -moderado por el perredista 
José Luis Alvarez -Hidalgo-- los 
legisladores que el sistema de la 
Crnstitucién Mexicana~diseñadopara 
uh gobierno de república federal, pero 
que a la fecha ha sufrido 400 
modificaciooes desde hace 80 años. 

"En nuestro país no 8e cumple la 
Constifüeión, además se viola 
coostantemente por las autoridades y m 
su promulgacién, Venustiano Carranza 
se refirió a dos puntos centrales: las 
garantías individules y el régimen 
político", señalo el ex priísta y diputado 
federal, Antooio Tenorio Adame, quien 
indicó que Carranza se guió por el . 
presidencialismo y dejó a un lado el 
federalismo , "sin sentimiento 
eonstitucional se debilita la fuerza 

-- -cooservadora de la nacién". 
Entre los invitados, estuvieron 

AdalbertoSaldaña,ManuelBecerra, Juan 
José Mateos, Adriana Llllla Parr-a, Gloria 
Sánchez, Everardo Martínez, Francisco 
Bolaños, Mauro GoozálezLlllla, Foylán 
V eláz.quez y Rosario lbarra de Piedra. 

Acompañada del Comité Pro-Defensa 
de presos, perseguidos, desaparecidos y 

exiliados polítiCÓS de México "~ureka" , 
dijo en la triblllla del teatro doode fue 
promulgada la Coostitución y doode fue 
fundado el PNR,abuelo del PRI, expresó· 
que cuando fue invitada al foro "sentí un 
escoz.or por ahí muy dentro en el alma" . 
Se dijo: "¿qué voy hacer a un lugar en 
donde se va a . conmemorar la 
Constitución, cuando somos víctimas 
vivientes de Wla violacién flagrante a la 
misma? . 

·"Puedo · parecer, perdonen la 
expresién, un chivqen cristalería, porqué . 
todos los discursos anteriores soo muy 
doctos y las palabras de su modesta 
servidora, que no llegó más que a 
badúlleres, puedef! sooarmuy mal, peró 
creo que si quereinos r1decir nuestra 
verdad y querlin.os• expresar lo que 
sentimos en cualC}l!ier acto, tenemos et 
deber y la obligacióñ de hacerlo. 

"A la Coostitucifu, la única vez que la 
hevistobienescuandolatraíanpaseando 
por la República como un cadáver en 
tma urna de vidrio, parecía lina momía 
que andaban pasenado por el país, es la 
única vez que ~ti que el gobierno 
estaba tomándo en serio el papel de la 

_ Coostitucioo, porque está muerta, e8 un 
cadáveF porque no se cumple". 

Más adel~te de su participacifu dijo 
que "tenemos 20 años reclamando al 
gobierno justicia, y la presencia de 
nuestros hijos, la libertad de nuestros 
hijos, que cese la tortura y laintimidacién. 
En todos fos ámbitos existe el hambre, la 
miseria, el desempleo y no se pódrá 
hacer nada mientras exista este gobierno, 
así tengamos este modelo de 

. Coostitucién que es ejemplo para otros 
países y que es la engañipa y el chantaje 
más giande que hace el gobierno 
mexicano ante los otros pueblos del 
mlllldO. _ 

"Decimos que no se puede vivir bien 
en un país, no se le puede exigir a un 
gobi~o . que cumpla la constitucién 

. cuando está haciendo remiendos, 
parches y violaciooes y la adecúa a su 
manera de ser y a su man~a de actuar y 
lo . que ql:lieren. Como ya sabemos 
organizarm las cosaspara el Tratado de 
Libre Comercioperono cootaban coo la 
madrugada del 1 de enero del 94, ahí se 
les cayeroo las alas del cora:zín y así 
como.esa madrugada esplendorosa brilló 
en el cielo de México, así tendremos que 
brillar un llia en este país coo toda la 
Constitución cumplida a imagen y 

-semejanzadeloquequiereelpueblo:lllla 
Coostitucioo que la lleven a cabo sus 
gobernantes, que sepan mandar, 
obedeciendo. 

El diputado federal Antooio Tenorio 
Adame.dijo que "en el debate actual se 
plantea la demanda de una nueva 
Coostitucifu, a este respecto hay que 
tener en cuenta que el poder ftmdaciooal 
de los coostituyentes se restableció por 
la vía de asumirlarepresentacién pqmlar 
emanada de la revolucifu y se ejercitó al 
ampliar las reformas del poder 
Rjeqrtivo". 

La Cmstitucioo, dijo, debe ser la voz 
de. guerra de los ciudadanos·siempre que 
se ataque a su ley fundamental. 
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Manejan el sistema finaciero "una 
bola de pJllos":Maximiano Barbosa 

"La CQnstitución está vigente, pero 
muchos funcionarios públicos se 
han encargado de violarla y 
consideramos que tanto el presi
dente de la república como los 
miembros del $abinete y todos los· 
mexicanos, tenemos que luchar 
porque se respete", así lo señaló el 
presidente de El Barzón, Maximiano 
BarbosaLlamasal referirse ala Carta 
Magna que fue promulgada hace 
80 años en esta misma ciudad de 
Querétaro. 

"Nosotros no nada más lo 
decimos, en el caso de los banque
ros, que son. los principales vio-
1 adores de la Constitución, 
podemos probarlo", señaló el diri
gente nacional de una de las dos 
organizaciones de deudores más 
importantes del país durante su 
visita a esta ciudad el pasado 5 
de febrero al encabezar a varios 
miles de deudores. 
"El presidente tiene la obligación 

dequeserespeteysecumplalaley, 
ademáS podernos entender que él 
no es todólogo o que él no puede 

- enterarse de todos los problemas, 
por eso venirnos hoy a protestar 
para que se entere de que la 
Constitución se éstá violando" 

perspectivas que tiene el 
movimiento barzonista, agregó: 
"tenem..os muy· clara nuestra 
mentalidadenelaspectofinanciero, 

· el aspecto jurídico, los problemas 
de todos los créditos de los bancos, 
incluso de todo el sisteinafinanciero 
de México, queda muy claro que 
está una bola de pillos atrás del 
sistema financiero que han sido 
solapados por nuestras autori
dades, · tanto estatales como 
feder.ales y creemos que El Barzón 
tiene una defensa jurídica muy 
completa y la vamos a hacer 
valer". 

Durante la entrevis\a que 
sostuvo Maximiano Barbosa con el 
Ejecutiv,Q federal, éste ordenó que 

• el secretario deGobernación,F.milio 
Chuayfett se encargara del asunto. 
"Pl~ticamos y le entregamos el 
pliego petitorio a Emilio Chuayfett 
directamente y él comisionó a Juan 
Burgos Pinto para que en la mesa de 
trabajo, a ·partir del día 6, 
presentemos los elementos y se 
pueda proceder en la revisión de 
todas las violaciones de la 
Constitución de las Leyes 
Federales" . 

de "que se comprometiera a hacer 
la revisión del caso de un barzonista 
preso junto con nuestros abogados 
y los planteamientos de nosotros 
para que se respete la 
Constitución." 
"Si denunciamos a un funcionario 
y hay elementos, se procederá 
contra los funcionarios públicos, 
que la aplicación de la ley no nada 
más sea para acá; y ese fue c¡l 
comrpomiso directo de Emilio 
Chuayfett, así sean 
funcionarios públicos que vio
len la ley se les aplicará estric
tamente". (Lina M. Salinas) 

--=..:--- -
----
~ 

---...___,, __ _ 

Por otro lado, en cuanto a las 
Comentó además que Chuayfett 

giró instrucciones a Burgos Pinto Camiones barzonistas.(Fotos deJesús ..Flores Lara) 

Fue revivido el FNCR porgue el gobiernó sigue desapareciendo y torturando; dice la dirigente 

Dos veces candidata a la presii::lencia de la 
República, símbolo viviente de !alucha de las 
mu jeresmexicanas, ladiputadáfederal Rosario 
lbarra de Piedra dijo a este semanario que 
recientementc:fuerevividoe!FrenteNacional 
Contra la Represión, porque es necesario 
"enfrentar al aparato gobernante, que sigue 
d~sapareciéndo,- torturando, encarcelando 
injustamente y violando la Constitución". 

Así respondió la dirigente del Comité Pro
Defensa de Presos, . Perseguidos, 
Desaparecidos y Exiliados. ·Políticos de 
México, cuando se le' pidió comparara al 
gobierno de Ernesto Zedillo con sus 
predeéesores: '"no me gusta hacer 
comparaciones, todos S9n hijos del mismo 
aparato reproductor, del mismo útero maligno 
del PRI y todos son iguales y todos se parecen 
entre sí". 

En cuanto a las acciones para contrarrestar 
la represión, con el grupo de Euteka, 
organización que cumple 20 años oe lucha 
por la libértad, expresó: "tenemos que unimos 
toda la gente, no solamente nosotras, solas, 
sino cada movimiento en particular, unir
nuestro esfuerzo, aunque sea por la causa 
común de defender nuestros derechos 
constitucion;iles y nuestros derechos 
humanos". 

Sobre si Eureka tiene estadísticas de todos 
los desaparecidos políticos, comel}tÓ que 
"tengo 4 denuncias de desaparecidos en 
Sinaloa y un desaparecido de Guerrero", y 
explicó que ,integran su organización "los 
familiares de los casi 500 desaparecidos de 
México". El Comité Pro-Defensa de Presos, 
Perseguidos, Qesaparecidos y Exiliados 

-Fotos de Jesús Flores Lara 

Zedillo y todos sus predecesores, hijos 
del mismo útero maligno: Ros_~rio Ibarra 

-Por Lina M. Salinas Flores 

Políticos de México, nació en Monterrey, 
N.L.,el 16de abrilde 1977 yadquitiócarácter · 
nacional en agosto siguiente. Se agregó el 
nombré de ¡Eureka! al Comité que significa 
¡He hallado, he encontrado! 

Por otro parte, respecto a las perspectivas 
del movimiento armado del Ejército Zapatista 
de Liberación Nacional, Rosario Ibarra de 

Piedra respondió: "a mí me encanta lo que 
ello-s hacen, es una verdadera belleza, su 
lucha es maravillosa. Salinas dijo que era un 
problema de cuatro municipios. .. pero lo cierto 
es que tienen en jaque al gobierno y cuentan 
con el apoyo internacional, el apoyo·· 
universal", señaló entuasiasmada la dirigente 
deEureka. 

La paz, imposible 
mientras los 

ciudadanos estén 
alejados de la política: 

Alianza Cívica· 
Estamosconvencidosde que los esfuerzos 
por lograr la paz, así como por lograr una 
economía sana, serán infructuosos 
mientras los ciudadanos no participen en 
la política. Por ello Alianz.a Cívica convoca 
a todos los ciudadanos mexicanos a 
manifestarse por: 

l. La solución digna y justa· a los 
problema8 de los indígenas; es especial 
hacemos votos porque el gobierno respete 
los acuerdos firmados en San Andrés 
Larráinzar. 

2. Proponemos que se de~ilitarice en 
forma urgente el país, para evitar conflictos 
y abusos a los derechos humanos, que 
-más allá de promover nuestra seguridad, 
atentan contra la convivencia pacífica. 

3. Nos preocupan las noticias en el 
sentido de un marcado incremento en la 
detención y encarcelamiento de los 
luchadores sociales; hacemos un llamado 
a los gobiernos estatal yfederal para liberar 
a aquellos que con toda razón promueven 
la vic4i entre mexicanos, basados en la 
justiciaS<>cial. Ya quenosonellos losque 
deben ser castigados, sino a .nuestro 
parecer quienes han llevado al país a un 
ambiente de ·asesinatos, traiciones y 
represión. . -
Convocamosunavezmásalarealización 

urgente de actos de go@iemo y ciudadanos -
a favor de quienes hoy como ayer, han 
sido marginados del desarrollo y sufren 
las consecuencias de la represión; el 
hambre y la ignorancia. -La urgencia de 
acciones en favor de ellos son la base de 
la construcción de la democracia. 
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Dos días de la semana pasada llamaron la 
atención del país; el cumpleaños número 80 
de nuestra Constitución y la toma de protesta 
como candidato de un miembro prominente 
de la clase políticarnexicana. A esto hay que 
agregarle lá·presencia del presidente qe la 
República, su gabinete y los gobernadores. 
Causó mayor expectación el evento partidista. 

El 8 de febrero, a las diez de la mañana el 
Auditorio . Josefa . Ortíz de Domínguez se 
encontraba abarrotado; afuera, en su 
explanada, el grupo Acuario amenizando el 
ambiente con temas de Juan Gabriel. Pasando 
las once, el delegado pFiístaRodolfoBecerril 
Straffon pasó lista a todos los sectores y a los 

· comités municipales, quienes aprobaron, por 
Sl;lpuesto, la candidatura de Femando Ortiz 
Arana. Seis años atrás en el mismo escenario, 
con las mismas gentes pero con otro 
protagonista, había declarado que "el pueblo 
queretano decidirá cuando me toca". Y ya le 
tocó. 

Con la presencia de grandes persoñalidades 
políticas --los gobernadores Burgos 
García y Sánchez Unzueta, Roque 
Villanueva, Silvia Bernández, Soma 
Alcántara, Ernesto Luque, Beatriz Paredes 
y Elba Esther Gordillo, entre otros- y de la 
farándula - los compositores Annando . 
Manzanero y Martín Murrieta - OrtiZ 
Arana, quien llegó acompañado. del 
gobernador de Querétaro, protesta la 
candidatura ante el presidente del CEN de su 
partido. 

Bumberto Roque habla. Y para continuar 
con el debáte "de altura';, fustiga "los intentos 
de los conservadores de siempre que 
pretenden desaparecer las conqu'istas 
sociales de los trabajadores y campesinos" y 
no deja títere con cabeza ·cúando añade que 
"rechazarnos también la propuesta de los 
otros extremistas de hacer una nueva 

· Constitución". _ 

,, 
Luis Gabriel O sej c) DÓmíngu ez 

STA 
+ 8 de febrero: FOA quiere debate+ 5..de febrero: Adentro, mensajes 
cifrados + Afuera Barzonistas y Zapatistas + JOA, después de 32 años 
renunció al fRI + Posiblementecompita contra su hermano porelPRD + 
ElretomodeRubénGalida+GarridoPatróndelPANporelmunieipiode 
Querétaro +Al registrarse, tendrá problemas+ El tilanquiazul ya tiene 
candidatos a las curules federales · 

(debe aplicarse) bajo criterios jurídicos, no 
partidistas>,> y Lozano Gracia, si siguió el 
acto, seguramente se habrá revuelto trente a 
su televisor. 
En el presidium, entre otros, Orlando Ugalde, 

Sergio Berrera, Jesús Rodrigu~JuanJosé 
Osorio y Vicente Agninaco. Se extraña la 
presencia de Femando Ortiz Arana; más de 

el sol matinal, son sorprendidos por.el paso 
veloz de Zedillo y se quedan con las ganas de 
gritarle su.s consignas. · Pero algunos 
gobernadores no son tan ágiles. Por más qu·é 
corren hacia el camión que los ha transportado 
son alcanzados por el grito casi al borde del 
llantó de una señora: <<Pinches rateros». 

Es turno del ahora candidato. Reconoce a 
Burgos - "entrañable amigo" - , a Mar.co 
Antonio León, - "su actitud· decidida" - , a·. 
Cakada Urquka-"quemedio laoportunid~ 
de ingresar a la administración pública" - y a 
quienes aspiraron a la canditlatura - Silvia, 
Sonia, ,José Manuel(¿¿??), Jesús y Ernesto 
en ese orden - . Y manda un mensaje a su 
hermano: "antepongo mis afectos a la 
política" y la gente aplaude a morir. Invita al 
debate con reglas claras a sus ·oponentes, 
"no enemigos" -- dice. 

-- ·siete años había estado en ese presidium 
pensando tal vez en la gubematura. Pero el 
próximoañóseguramenteestarádevueltaen 
ese presidium. 

LARENUNCIADEJOA 

Sinceramente lo digo: no lo esperaba. Menos 
después de la entrevista que nuestra 
compañera Cristina Renaud le hiciera en los 
primerosdíasdel año. Per~ así fue. José Ortíz · 
Arana, ex dirigente estudiantil, ex director de 
la Facultad de Derecho, ex dirigente priísta, ex 
delegado de su partido en varios estados que 
hoy son gobernados por el PAN, renunció al 
PRI después de haber perdido la candidatura 
al go!Jierno del estado frente a su hermano. 
En conferencia de prensa realizada en la ciudad 
de México, por aquello de que en Querétaro 
no hay medios confiables, leyó la carta que 
dirigió a Roque Villanueva y en la que le 
expresa sus motivos para renunciar al partido 
después de 32 años de.militancia activa. 

Qelinea su campaña que podría llevar el 
lema de Más por Querétaro. Mientras la 
gente, sobre todo los universitµlos, aiman 
sus porras con el afán de ser vist~s, de ser 
oídos. Concluye su intervención. El Himno 

.N(!cional y vámonos. La gente.se arremolina 
a su alrededor, todos quieren· saludarlo 
mientras el gobernador Burgos se queda -
solo. Así es la política. 

5DEFEBRERO 

El gobernador Burgos García, con todos los 
reflectores políticos sobre su per8ona, habla 
en su discurso sobre el respeto a la Carta 
Magna en su cumpleaños número ochenta. 
Jorge Madrazo Cuellar, Procurador General 
de la República, lanzaunidem: 'lLaJusticia 

Zedillo atento, sonríe una y otra vez al 
gobernador que más ha visitado en su sext¡nio. 
y muchosexégetasdel coqueteo presidencial -
habrán pensado: «Burgos al gabinete». 

Fin de los discursos. El Himno Nacional es 
entonado con fervor patriótico por todos los 
presentes. Ya habían ¡¡Qver.tido los del &lado 
Mayor Presidencial: después del acto nadie · 
se mueve, hasta que el presidente salga. Por 
seguridad. El diputado priístaArnulfo Moya 
searriesga,rompelasreglasyamediopasillo 
entrega un sobre al presidente que contiene 
la exposición de motivos del grupo prísta de 
reciente creación y al cual pertenece, el 
Refonna; Zedillo se detiene pero se acuerda 
de que debe seguir su paso. Afuera 
barzonistas y zapatistas, quienes 
estoicamente han soportado desde temprano 

Ahora podría competir por el PRD ante 
·cuyo consejo se apersonó la semana pasada 
su más leal colaborador, Francisco Borbolla, 
para entregar en su nombre, la solicitud de 

·Convoca Fernando a un "nuevo consenso" 
En el Auditorio Josefa Ortíz de Domínguez y 
ante más de cinco mil priístas, Fernando Ortíz 
Arana se convirtió el pasado 8-de febrero en 
el candidato del PRI a la gubernatura del 
estado. El _acto arrancó en punto de las once 
cuando el delegado del CEN priísta en el 
estado, Rodolfo Becenil Straffon, preguntó a 
los sectores del tricolor y a los 18 comités 
municipales si votaban en favor de la 
candidatura del ex líder del senado. Y la 

. votación fue unánime. 
En un-icto austero- no hubo presidium y 

los ' invitatlos de honor, incluyendo al 
candidato, fueron ubicados en la cuarta fila
-, Humberto Roque Villanueva y el candidato 
fueron los únicos oradores. 

" Hemos gobernado y gobernaremos por la trabajo del gobernador Burgos García a quien 
voluntad de los mexicanos con respon, . llamó entrañable amigo para después · 
sabilidad e institucionalidad, alejados de · ~ r~onocer s_u inicio en la administración 
extremi~mos ideoló~icos, sin . culto a-' __ p~b~a gracias ~ la oporturii~ad que le:_ 
personalidades" afumo Roque Villanueva _-bnndara el arquitecto Antonio Calzada 
acentuando el debate que ha sostenido con Urquiza, pres'ente en el acto. Luego de los · 
sus -homólogos del PRD y del PAN. reconocimientos; aibujó el perfil de la 

Al referirse al senador, señaló que "es la campaña que iniciará en los primeros días de 
expresión del compromiso de gob,ierntJ de abril: respeto a sus "adversarios políti~os" 
nuestro partido". - no enemigos, dijo - , un debate con rq;ias 

Luego de tomar prótesta, Ortíz Arana señaló claras y una participación importante de los 
- como lo ha hecho en otras ocasiones - que jóvenes y las mujeres.Para concluir manifestó 
antepo!Jdrá sus afectos familiares a la política, que convocará a toda la sociedad queretana 
en claro mensaje a su hermano José. a un nuevo consenso hacia el próximo siglo 

Asimismo, el ex líder de la Gran Comisión y dejó entrever que el lema de su campaña 
del Senado de la República reconoció el sería "más por Querétaro".(LGOD) 

participar ·en el proceso interno de selección 
de candidato a la gubematura que tiene otros 
dos aspirantes: César Pérez Guzman y 
Annando Presa F.emánde-L. 

En los próximos días el tema· de FO Ay JOA 
seguirá siendo de primera plana. 

LUEGODELAru:NUN'CIA,GAUCIA 
MEDINAPIDEPERDON ,\LPRI 

Despl{és de la renuncia de .José Ortiz Arana, 
cornoseesperaba,elmovimiento''Ffecto2000" 
sufrió una desb~dada. Y el pasado viernes, 
de acuerdo a un boletín emitido por el PRI, 
Rubén Galicia Medina, ex coordinador de la 
campaña de JOA, se presentó en las oficinas 
del tricolor para manifestarle a Marco Antonio 
León Bemánd·ez que con FOA como 
candidato, "Efecto 2000" se cerraba. Así es la 
'pol_ítica 

GARRIDOPATRON 
PORELMUNICIPIO 

Los panistas ya tienen candidato para ocupar 
la casona del Jartlín Guerrero: Francisco 
Ganido Patrón, emprj:sa1i:o y ex dirigente 
municipal de su prutido que resultó vencedor 
en la convención panista del pasado día de la 
Candelaria y que tu · 1era lugar en el Colegio 
Médico.Pero tendrá problemas. 
De acuerdo a la fracción segunda del artículo 

87 del~ Constitución que nos rige en el estado, 
solamente poclrán aspirar a un puesto de 
elección pop~ren el ayuntamiento aquellos 
que acrediten ser vecinos del municipio con 
una residencia efectiva de cinco años 
anteriores al día de la elécción 
Una de las pruebas que mostró el ex-dirigente 

de la~gundafuerza política en el estado, para 
acreditar su ~sidencia,fueuna película casera 
de sus pequeños hijos en un evento que data, 
Según él, de prin~ipios de 1991 y se pregunta 
¿qué padre dejaría solos a sus menores hijos? 
Sin embargo en doc1,1mentos_ filtrados a la 
prensa quedó constancia de que . Garrido 
Patrón solicitó su alta electoral en el año 
del991 en el Distrito Fedei:aL Y va a tener 
problemas. Esperemos el día en que acuda a 
registrar r.u candidatura al Instituto Electoral 
deQuerétaroqueseráporahídelúltimodíadel , 
mes de marzo. 

En la misma convención resultaron 
·triunfadores, casi sin oposición, los candidatos 
a las cuatro diputaciohesfederales en disputa. 
El abogado Gustavo Bu-:nrostro Díaz por el 

primer distrito que abarca Ja Sierra Gorda 
Queretana. Salv_ador Olvera Pérez, ex 
presidente municipal de San Juan del Río, por 
el segundo que abarca, entre otros, su tierra 
natal, Pedro Escobedo, Villa Corregidora y El 
Marqués. Gustavo Villannevay Felipe Urbiola 
Ledezma, todavía legisladores locales, por el 
tercero y cuarto distritos respectivamente. Y 
están ya en espera de sus contendientes. 
De adelanto; del segundo y del cuarto distrito 

y del municipio 'del Centro saldrán chispas. 

PUNrpY APARTF; 

En las primeras horas del día seis de febrero el 
gobernador Burgos García fue entrevistado 
por la p·eriodista Lolita de la Vega en su 
programa Hablemos claro. 

Nada revelador; toda la información es la 
misma que todos conocemos. Tal vez lo más 
interesante fue la pregunta que, vía telefónica, 
hiciera uno de los televidentes. El tema la 
deuda pública que dejará en el estado y '!Ue 
fuera ampliamente difundida por la revista 
Hue//asdelaquehablamoslasemanap:iSada. 
La respuesta del mandatarío fue que 
~fectivamente existía pero que era 
consecuencia directa de la obra pública. 

Nada revelador ... Entre la Paca, Chapa 
Bezanilla y Lozano Gracia, han logrado 
distraer la atención de los casos Colosio y 

· Rniz Massieu. El público está más interesado 
en el final que tendrá la historia del fiscal que 
quiso imitar a Carlos Salinas de Gortari, engañar 
a cien millones de mexicanos .. . 



Fuera de Libreta 
-Moisés Villeda 

El carácter de un hombre se forja al rojo 'riw, 
entre el yunque y el martillo. 

Con qué razón se dice que la adversidad es 
el estado más propicio para que el hombre se 
conoz.caasí mismo. El candidato del PRiala. 
gubernatura,F ernando OrtizArana, conoció 
la adversidad desde muy pequeño y ell~ 
marcó en su carácter la perseverancia y la 
tenacidad. 

Tres años de edad tenía cuando su padre 
perdió la vida en un accidente automovilístico, 
quedando al amparo de su madre junto con 
sus hermanos José y Virginia. Cursó la 
educaciónprimariatantoenescuelaspúblicas 
como laBenito Juárezy VicenteRivaPalacio, 
como en ~l Instituto Queretano, "en donde 
no tenía para comprar el suéter del uniforme", 
según declaró él mismo al verse sin dicha 
prenda en la fotografia escolar. 

Pero a los 15 años era ya líder juvenil del 
PRI,a los 17 juez municipal y antes de los20, 

,presidente de la escuela de Derecho y de la 
Federación Estudiantil. A los 22 años era un 
precoznotariopúblico; alos27 Oficial Mayor 
del gobierno del estado; a los 3.0 secretario 
general de Gobierno y a los 33 diputado 
federal por el Primer Distrito de Querétaro. 

Entonces comenzaron los tiempos de ir y 
venir, pero de estar cerca siempre de los 
suyos. Nuevamente lo puso a prueba la 
adversidad, su gran forjadora. "F.s inteligente, 
hiperactivo, buen hijo y gran concertador", 
opina de él su hermana menor, Virginia. 

Sin embargo, Fernando Ortiz Arana tuvo 
que darse una tregua de 18 años para poder 
ser candidato a goberna<Jor y sin claudicar 
continuó su carrera política en otros 
horizontes. 
La influencia de un grupo político lo marginó 

en tres ocasiones continuas ae.la candidatura 
e incluso la senaduría en alguna ocasión. 
Finalmente fue su hermano José quien 

pretendió, esta vez, ser el abanderado Del 
PRI: "como político tengo aspiraciones, 
siempre las he tenido; como persona tengo 
afectos, algunos de ellos muy profundos, 
irrenunqiables, corno los afectos familiares", 
dijo hace poco. -

Frases de la semana. "Lo que debe aclarar 
primero Francisco Hernández Juárez es que 
es homosexual". Fidel Velázquez. 

"Si el PAN gana el DF va a querer tapar a la 
Diana Cazadora". Carmen Salinas. 

"Ignacio Loyola Vera deja constancia no 
sólo de su inexperiencia política, sino también 
de una gran torpeza": Jesús LlamasContreras, 
secretario general sustitufo de la C1M. -

Clasificados. ¡Atención! Busco Ave Aiul . 
soltera, 18 años, electorera y con compromisos 
con el clero. Fines matrimoniales. Atte. El 
Avispón Verde. 

¡Aviso! Se rentan historias con todo y 
huesos para escritores sin ideas. Informes 
con "La Osamenta de El Encanto". 

¡Ojo señores jueces! Si me van a rnult,ar con 
15 salarios mínimos por rayarles la mamá, 
pues de una vez pónganme 30 porque vayan 
y chin ... Atte. Lic. Fernando Gómez Mont, 
abogado del socio de La Paca. 

Oseares. LaAcademiadeHoll}"Wodpremió 
con el Osear al mejor actor a Ignacio Loyola 
Vera, por su participación en laCintaMis'ión 
Imposible. Antonio Lozano Gracia y Pablo 
ChapaBezanillafueron galardonados también 
por sus magníficas actuaciones en Nada 
Personal. 

El dicho. "El que siembra osamentas cosecha 
penitencias". (Versión libré dedicada a quien 
ya saben). 

Una de tantas del 5 de feb rero. (Foto de Jeriu Flores Lara) 

El Nuevo Amanecer de Querétaro, 1 O de febrero de 19'6 7 

Fúeel exprüsta guien buscó alPRD. no al revés: AlvarezHldalgo 

Encuestas y deb·ates en el PRD 
definirán entre Armando Presa, 
César Pérez y José Ortiz Arana 

La tarde del sábado 8 el Consejo Estatal del 
Partido de la Revolución Democrática 
sesionó para acordar quiénes contenderán 
como precandidatos externos a la 
gubematura del estado. José Luis Alvarez 
Hidalgo, presidente de ese órgano -que 
congrega a todos los miembros del comité 
ejecutivo estatal y a los presidentes de 
todos los comités municipales-informó 
que de los tres precandidatos registrasdos, 
dos se presentaron personalmente y uno 
más se hizo representar. -

El primero en ser mencionado fue 
Armando PresaFernández, empresario que 
en la década de los 80s llevó a primera 
división al equipo Atletas Campesinos. El 
segundo fue César Pérez Guzmán, ex pastor 
de la Iglesia Metodista y candidato a 
diputado federal por el primer distrito en 
1994. El tercero fue el ex priísta José Ortiz 
Arana. 

Al respecto, José, Luis Alvarez explicó: 
"Se presentó aquí al regÍSt!"o Rodolfo 
Muñoz Lámbarri -consuitor fiscal y ex_ 
candídatodelPANalaalcaldíadeQuerétaro 
yexcandidatodelPDMadiputadofederal
' quien, .después de exponer sus motivos, 
declinó su candidatura afuvor de José Ortiz 
Arana". En este marco, el presidente del 
Consejo Estatal del PRD aclaró que fue el 
hermano mayor de los OrtizArana quien se 
acercó al partido y no al revés "corno se ha 
manejado en varios medios por debajo del 
agua". 

Francisco Borbolla, uno de los dirigentes 
de Efecto 2000 más cercanos al ex 
stibsecretario general _gelCEN-dél PRI;fue 
quien present~ Consejo Político una 
copia de la carta de renuncia al PRI y una 
carta donde manifiesta su decisión de 
contender por la candidatura. 

Alvarez Hidalgo señaló que el candidato 
no requerirá militancia por tratai\e de una 
candidatura externa que el partido va a 
impulsar. ''La precandidatura de José se 
sometió a votación y tras eJlo se dió luz 
verde". Explicó que el proceso de selección 
de candidato se basará en ~s pr~Ínisas 
fundamentales: una, que se hará una 
encuesta pública para sondear w nivel 
estatal las preferencias por . los 
precandidatos,, y la otra será un debate 
entre los candidatos. Para ninguna de estas 
f.ases se precisó la fecha, ª1'1que se prevé 
que ésto se llevará tres semanas. 

Durante la rueda de prensa se descartó la 
posibilidad de una candidatura por parte de 
Rafael Camacho Sandoval, hijo del 
exgobernador. "F.s información que se ha 
filtrado, pero en ning4n momento se 
presentó asu registro", señaló el presidente 
del Con8ejo Estatal, mientrasqueApolonia 
Villarreal, presidenta del Comité Estatal 
perredista, no quiso dar más explicaciones 
alrespecto. Porúltimo,ladirigentedescartó 
que el PRD se presente a los comicios del 
6 de julio en alianza con otras fuerzas 
políticas. (José Armando Noguerón) 

Del 15 al 29 de marzo, período de 
registro de ca~didatos ante el IEQ 

Un rotundo no a la propuesta panista de 
rediseñar los Distritos Uninorninales en el 
estado, la aprobación de la convocatoria para 
el registro de candidatos y la integración de 
Comisiones Permanentes de Consejeros 
Elecforales,fueron los puntos más relevantes 
tratados el 3 de febrero en sesión ordinaria del 
Consejo General del Instituto Electoral. de 
Querétaro (IEQ). 

En forma unánime,, fueron designados los 
principales colaboradores del Director 
General del IEQ, Juan Saldaña Zamora. La 
Dirección Ejecutiva de Organización Electoral 
queda a cargo de José Fabio F.spinosa, 
mientrasqiJe taDirección de &iucación Cívica 
y Capacitación Electoral será dirigida por 
Alonso Galván Galván. 
Como parte del punte en el cual fu e aprobado 

el calendario para el proceso electoral de 
1997, fue dado a conocer que el periodo de 
r_egistro de &~di datos a gobernador será del · 
15 al 29 0emarzo ydtl 31 dernarzoal 13 de abril 
en los demas casos. 

Entre las Comisiones Permanentes 
integradas por los Consejeros Electorales, 
destacan las de Organización Electoral, -
formada por Pablo Hemández Vázquez, 
Agustín Breña y Juan Ricaróo Rarnírez, y la 
relativa a la fijación de topes a los gastos de 
campaña, que integran Ma. Elena Ortega 
Alcocer, Juan Saldaña Zamora (secretario 
técnico), Armando Cuenca Salgado y Pablo 
Hemández. 

Luego de señalar que en ocasiones los 

• 
partidos son tratados como ''testigos de 
piedra" en las sesiones delEQ-enrefurencia 
a la voz y el nulo voto que de acuerdo con la 
Ley Electoral tienen los partidos- el 
representante del Partido Cardenista (PC), 
Alfredo Estrada, instó a los Consejeros a que 
"qµe hagan conciencia" y consideren la 
posibilidaddeincluiralospartidospequeños 
en el financiamiento. Al respecto, el director 
del Instituto señaló que lo procedente es 
apegarse a la ley, y de paso dio. a conocer 
CÓtnO se distribuiran los reCUI'S(>S entre los 

"partidos durante 1997: el PAN recibirá 
alrededorde 97 6 mil, el PRI un millón 861 mil 
y los partidos del Trabajo y de la Revolución 
Democrática pocomásde 400 mil pesos cada 
uno. 

En otro orden de ideas, fue rechazado el 
recurso de reconsideración interpuesto por 
el Partido Acción Nacional, referido a la 
redistritación de los Distritos Uninominales 
del Estado. Rafáel Puga Tovar ,'representante 
del PAN ,intentó convencer a lós Consejeros 
de que en Querétaro exiSte inequidad entre 
los distritos electorales. Citó como ejemplo 
que el primer distrito tiene alrededor de seis 
veces más electores que el decimoquinto. 

Por su parte, el secretario general del 
Consejo, Juan Ricardo Ramírez Luna, 
consideró que los argumentos dél PAN son 
"agravios infundados e insuficientes" para 
cuestionar el concepto de equidad· 
establecido eri la Ley Electoral. (Iván 
Hemánd~) 

.. 
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Durante los 7 meses de precampaña nunca fue invitado a dialoe;ar 

La -nooµn·ación de Fernando, una imposición cupular 
y antidemocrática, acusó Jo~é en su adiós al PRI 

El candidato a gobernador por el PAN, Ignacio 
úyola Vera, casado con una prima-hermana de • 
los OrtizArana 

La incógnita quedó de!pejada. A la larga lista de 
priístas connotados que en los últimos años 
han abandonado el PRI, el 4 de febrero se 
sumó José Ortiz Arana. 

Con una escueta carta dirigida a 
Humberto Roque Villanueva, 
el ex subsecretario general 
del CEN de ese partido 
puso fin a 32 años de 
militancia,- bajo el 
argumento de que la 
postulación de su hermano 
Fernando fue producto de la 

. "imposición" de una "decisión 

cupular" ''totalmente ajena a la 
práctica democrática". 

En la capital del país, ante la prensa 
nacional el ex director de Migración de la 
Secretaría de Gobernación, ex diputado 
federal y ex presidente del PRI queretano, 
explicó sus razones y anunció que entraría 
"en un período de reflexión" y "cálculo de 
consecuencias" para definir si se incorpora a 
otra organización poljtica o acepta la 
candidatura de algún otro partido. 

candidato, fue antidemocrático". 
-Ya se reunió usted con su 

. -\~~· hermano? 
~ ,.,"":' -F.s es un problema de naturaleza 

... ~""'"' ~ _,_,,, privada que me guardo, quiero decirles 
~ '\l-~""' que no voy a permitir que se distorsione o 

f:.~o«-"' descomponga una lucha política honesta, 
,>e ;O ---:- seria y de altura. No hay conflictos, hay el 

fr 
_ ¿ QJ u ~ entendimiento de que la política es una 

o ece ose . "dad 1. . - . 
Ar d!.,, t activ1 tmp1a, transparente, ya es tiempo ana u.eren e 

1 
. • 

·Fernando a la que a practtqq_emos as1. 
Aclaró que su actitud no es "contra persona 

alguna sino contra el procedimiento". 
Ortiz 
.d e 

..- ciudadanía? ·Por qué -Le desea lo mejor a su hermano? 
votar por usted y no por Femand~? -Sí. A todos. 

--Quisiera no incidir nuevamente en este 

Zedillo, "insensible" 

Se movilizará la 
UCFCP el día 12 

Para exigir $<>lución a demandas de 
colonos y campesinos de los 
municipios de Querétaro, San Juan 
del Río, Tequisquiapan, Ezequiel 
Montes, así como del semidesi.erto y 
la SieÍra Gorda, este miércoles 12 se 
moviliz.ará la Unidad Cívica Felipe 
Carrillo Puerto . . Esta organización, 
que dirige el diputado perredistaPablo 
González-Loyola Pérez, protestará 
porque pese a los grandes rezagos 
que subsisten fue reducido _el 
presupuesto para el llamado Ramo 
26. • 

La movilización ''por condiciones 
de vida y de trabajo dignas" -que 
pretende ser "la más intensa" de lo 
que resta de la administración 
Burgos- bu~ exhibir también la 
insensibilidad del presidente Ernesto 
Zedillo, quien "se negó a recibir los 
pliego~petitorios" de diversos grupos 
el pasad0 5 de febrero. Participarán 
además el. FIOS, la Unión 
Democrática IndEWeJl.diente, la Unión 
de Comerciantes Revolucicn de 191 O 
y el MovimÚ:mto de Jubilados y 
Pensionados. 

Durante los siete meses de precampaña "se 
logróundiálogomuyintensocónmipueblo", 
aunque también ''fuí objeto de agresiones, 
difamaciones, mentiras y obstáculosporparte 
de mi "partido", del cual "nunca recibí una 
invitación a un diálogo". Esto evidencia la 
"actitud excluyente y golpista" que imperó 
en la dirigencia estatal y en la eoordinación 
regional de su partido. 

planteamiento. He luchado toda mi vida, y 
ahoraenestos7últ imosmeses,porun.cambio 
que consiste en concretar a plenitud valores, La suerte está echada 

. . .. ~l aspir~te explicó que el lunes 3, "los 
. . enlaces, líderes y representantes de nuestro 

movimiento, y yo, acordamos, obviamente, 
mi renuncia". 

Sus seguidores le otorgaron "un voto de 
confianza" p~_buscar"el partido que más se 
acomode a posibilidades u opciones de una 
lucha por.el cambio;'. 

-¿Contendrá por la gubernatura? 
-Estamos decididos por buscar opciones 

que posibiliten y le den viabilidad a esta lucha 
por el cambio. Obviamente sí. 
-Habrá más militantes del PRI en Querétaro 

que se salgan de süs1ilas? 
-Somos muchos, decenas de miles de 

gente que estamos trabajando en esie 
movimiento y la decisión de.cada uno de ellos 
será respetada; sin embargo hay un 
compromiso de apoyo a un servidor como 
cabeza de un movimiento por un cambio. 

José Ortiz Arana evadió revelar sus 
"contactos" con su hermano Femando y se -
limitó a comentar que entre ambos hay ''un 

·gran ri...speto". No se trata, dijo, de "un pleito 
entre hermanos". 

F.mpero, aclaró que "sería p~ligroso reducir 
la lucha política a patologías o desviaciones: 
no tiene nada de extraño hoy, ni en México ni 
en ninguna parte del mundo, que dos 
hennanospuedancompetir''. F.smá,,,abundO, · 
"debo decirles algo más: en Querétaro el 
Partido Acción Nacional ha postulado al 
ingeniero lgDKio ·Loyola Vera. que está 
caudo con una prima hcnnana nuestra". 

- la política debe cambiar para que concrete 
verdad, honestidad, democracia, lucha a 
fondo por resolver problemas y se aleje de 
simulación, corrupción y anti democracia. 

En su opinión "desde hace mucho tie_mpo" 
México dejó de ser un pueblo "acrítico y 
sometido" para convertirse en un "pueblo 
crítico y libre", y el PRI "se ha rezagado 
sensiblemente en función de los avances de 
la sociedad. Si el PRI sigue dando respuestas 
viejas a una sociedad que ya cambió va a 
seguir teniendo renuncias a su militancia y 
derrotas político-electorales muy graves". 
Asimismo, dejó que sea el PRI quien evalúe 

qué tanto lo debilitará su renuncia ysu posible 
candidatura pot; la' oposición. Al ser 
interrogado sobre el avance del PAN y del 
PRD, dijo que "la democracia en el país está 
avanzando y hay cada día mayores signos de 
alternancia en el poder". · 

Afirmó que siempre se ha guiado por 
principios y que "ha habido ocasiones en 
que he tenido que elegir entre mis principios 
y una posición., y me he ido a mi casa con mis 
principios". _ 

Aseguró no temer a represalias .. Cuando 
mencionó los "antivalores" con los que el 
PRI "puede aparecer como CÓ'1\plice: la 
corrupción, la simulación yel narcotráfico?', 
un periodista la preguntó si su hermano fue 
sele_ccionado bajo esos antivalores. Su 
respuesta fue contundente: "No hablo ni 
voy a habl_¡u- nunca de la persona de mi 
hermano, estoy hablando de procesos, de 
actitudes que a mi me parecen 
inconsec:uentes e incoa8JUenles. Y o- estoy 
vetando un proceso que, sea quién -aea el 

Por Julián Alvarez Cewantes 

Desde luego~ el sistema (¿o debiera escribir 
"el regimen"?), supo premiar y, obviamente, 
castigar. Lo constatamos en el caso de José 
Ortiz Arana. Apenas hace meses lo vimos· 
ante el micrófono, seguro en su actitud; 
escuchamos su voz áspera y fuerte. Ideas 
claras, conceptos contundentes, precisos. 

Ahí estaba el hombre, el pensamiento, la 
voluntad. 
. -¿Qué opinas .. . ?-la pregunta directa del 
periodista Angel Villalpando. 

--Que busca. cubrir todos los espacios 
posibles con miras a la gubernatura del 
estado--, fue la respuesta fácil, atendiendo 
a la forma; al hecho simple. 
Mecánicamente, el también escritor: y poeta 

asintió. Ylosespacios,ennuestromunicipio, 
se abrieron generosos, lás oportunidades se 
di~ron. _y no en vano. 

Considerado ideólogo del PRI en nuestro 
· eStado. (et-propio Marco Antonio León_ se 
refirió a él, en ocasión memorable como "mi 
maestro"), sub-secretario general del CEN 
del Revolucionario Institucional, delegado 
del propio Comité, exdiputado federal, 
expresidente del partido en Querétaro, 
etcétera. 

Y lo que ya sábemos: sus pronunciamientos 
por la expulsión de Salinasde Gortari del PRI, 
contra la comapción. contra las prácticas 
antidemoeráticas en el iCOO del partido, a 

favor del Código de Etica. 
Y más: su ofrecimiento es proporcionar los 

nombres de los funcionarios corruptos en . 
nuestra entidad en el momento oportuno. 
Y la respuesta no se hizo esperar: "bandolero 

electoral" se le dijo entonces, y el dicho se 
acompañó con actos paralelos a sus mitines 
en el interior del estado y al fin el desdén, la 
indiferencia y el silencio en la prensa oficiosa 
que antes seguía paso a paso sus 
desempeños exitosos fuera de Querétar.o. 

Así se pasó del "interés" del CEN del PRI 
por su movimiento, por su búsqueda del 
liderazgo social a la descalificación del mismo 
y a la sanción vela~ de la indisciplina ("Que 
no se_premie ... ") 

Finalmente la designación del candidato 
del PRJ (técnicamente prec~didato) por el 
procedimiento rechazado y la ruptura con su 
partido, .después de 32 años de militancia 
disciplinada, de aceptar valores entendidos 
y reglas no escritas; la condena de todos 
aquellosquenoestuvieronen~inovimiento. 

no se hizo esperar (aunque Humbertc. Roque 
Villanueva le restara importancia). 
Si, como Cortés, José OrtizArana declaraba 

haber quemado suS" naves, ahora con su 
actitud de desafio (negada la sumisión, la 
indiferencia, la paciencia calculada) bien 
podrá decir como César ,al cruzar el Rubicón: 
"la suerte está echada". 



Durante el acto de toma de protesta 
como candidato del PRI a la 

gubematura de Querétaro, Femando 
Ortiz Arana reconoció el apoyo de 

quienes al interior de su partido 
"fueron mencionados por sus 

. merecimientos y prestigjo" para la 
mwna candidatura: Silvia Hemández 
Sonia Alcántara Magos, José ManueÍ 

García, Jesús Rodríguez y Ernesto 
Luque Fere~rino. Manifestó su gratitud 

hacia el ex gobernador Antonio 
Calzada e insistió en que ."pase lo que 

pase en la política, siempre dejaré a 
salvo mis afectos familiares" . Hizo un 

reconocimiento también a los 
dirigentes nacional y estatal del PRI, 
Humberto Roque Vil/anueva y Marco 

Antonio león Hemández, y al 
gobernador Enrique Burgos, a quienes 

llamó amigos. Mismo reconocimiento 
hizo al presidente Ernesto Zedil/o, "un 

mexicano de convicciones 
republicanas inquebrantables, que 
honra al priísmo". Aquí las partes 

sust~ciales del discurso pronunciado 
el sabado 9 de febrero en el auditorio 

JosefaOrtiz de Domínguez. 

Al rendir protesta como candidato del 
Partido Revolucionario Institucional a la 
gubemam:ra de Querétaro, asumo el mayor 
compronusoquehatenidomividapolítica. 
Ser-gobe~adord~ Querétaro por decisión 
del sufragto ha s!do una gran aspiración 
durante largos años~ y será; sin duda, el 
cargo m~ honroso efitre los que he tenido 
oporturu~d de del\Cmpeñar en mi vida 
pública. Profundamente emocionado 
agradezco el respaldo de los sectores de 
las organizaciones y de la militancia' del 
partido; muchas .gracias a todos por su 
apoyo y estén ciertos que no habré de 
defraudarlos. 

El PRI se encuentra unido y vigoroso 
para _convocar al voto que nos permitirá 
segutr avanzando en la edificación de la 
entidad, de acuerdo a nuestras aspi.iaciones 
y a nuestros anhelos. Nadie puede ser más 
grande que el partido como la historia lo 
demuestra. La fuerza del PRI. está más allá 
de los protagonismos voluntaristas. 
Nuestra unidad no se ·debe a 
personalidades o a figuras individuales, se 
funda en principios, en valores·. en 
convicciones, en la lealtad de los sect~res 
de lasorganizacionesy de toda la militanci¡ 
Nuestra unidad radica en que renovamos 

nuestra decisión de estar con los 
queretanos; nuestra unidad concilia la 
li~e~d para exp~ ~-incluso para 
dtse\Útrconlacapac1daddenuestropartido 
para tomar decisiones resi>onsables y 
_plenamente sustentadas en el consenso. 
Acadaqucretanodaremos la~ridacl~ 

' 
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ARRANQUE FORMAL DE CAMPAÑA· 

La fuerza del PRJ, "por encima de protagonismos voluntaristas;, 
, . 

Autocrítica y enmienda de errores, 
ofrece F ern·ando Ortiz Arana· 

El empleo, prioridad 

que el PRI defenderá sus intereses. Tenemos 
las convicciones y la organización para 
alcanzar juntos ese propósito. 

El se~tor obrero de nuestro partido seguirá 
defendiendo los derechos de los trabajadores 
y exigirá condiciones favorables para crear 
más emp~os y alcanzar mejores salarios. El 
sector agrario del PRI redoblará su lucha a fin 
de que l<?s campesinos tengan los apoyos 
que requieren para hacer productivas sus 
tierras yviv!rco~ dignidad. El sector popular 
y sus organ1zac1ones continuarán siendo los 
portavoces de las demandas de todos los 
ciudadanos, que reclaman servicios de mayor 
c~lidad y una vida urban? ordenada y 
generosa. 

Las mujeres priístas ensanchan los cauces 
de su participación en las tareas colectivas· 
los jóvenes confinnarán su presencia en 1~ 
sociedad compartiendo las expectativas con_ 
más amplias oportunidades de toda ta 
juventud queretane. Para cada militante hay 
u~ lugar y cada quien debe ocupar su 
trinchera. · 

Todas las encomiendas son importantes y 
la suma de esfuerzos nos darán la victoria. 

Todas las decisiones políticas que habrán de 
venir serán tornadas por el partido sin.atender 
presiones ni recomendaciones. Habremos de 
impulsar ~andidatos que hayan trabajado de 
manera ejemplar por el partido, auténticos 
priístas, porque esa es la única garantía real 
de triunfo que tenemos. 

En la historia nacional Querétaro tuvo el 
privi_legio de ser la sede del Congreso 
Cost1tuyente de 1917, lo que inspira a los 
queretanos una lealtad inquebrantable a la 
Constitución y a las leyes. · Por eso, 
Constitución y ley deben siempre guiar la 
acción de gobierno,-- · 
Querétaro fue también testigo en 1929 de la 

fundación de nuestio partido, con lo ~ual 
desde aquí- se abrieron los camfuos de la 
política <:ivilizada, la tolerancia, y el respeto al 
adver.sano. Por eso me esforzaré con toda mi 
capacidadenhacerdelapolíticaunaáctividad 
si~mpre . consult~va, alentada por 
comc1denc1as esencaa:les, que concilie, qué 
fortalezca la unidad de los queretanos. 

Querétaro es una entidad fuerte, un estado 
dueño de sí mismo y de su~- Por eso 
en la campaña electoral y con le voto de los 

queretanos honraré ese espíritu. Cre; en 
los valores sustentados en nuestra cultura 
y en nuestras tradiciones; los valores del 
trabajo, el esfuerzo, la honestidad, la buena 
fe y la generosidad entre nosotros. 
Querétaro ha tenido grandes l@gros 
económicos, políticos y sociales gracias al 
tesón y al empeño de nuestros pagres y 
abuelos. · . 
El c_ompromiso del PRI y el mío pefS9nal 

consiste en empeñar todas nuestras fuerzas 
en las tareas que nos demandan los nuevos 
tiempos de Querétaro; por eso la consigna 

· de nuestra campaña será M ás 'por 
Querétaro. Más por Querétaro para que 
todas las familias queretanas progresen en 
un ambiente de paz, estabilidad y confianza. 

En la jornada cívica en que habremos de 
participar, nuestro partido impulsará el 
diálogo más amplio con la ciudadanía. A 
todos los escucharemos porque los 
yuer~tanos quieren hacer oír su voz; con 
sus ideas, propuestas y demandas, los 
que.retanos señalarán e~ camino y las 
acciones que nos permitan alcanzar la 
prosperidad .. Será un intercambio 
permanente de puntos de vista, ningún 
tema será excluído. · 

Los queretanos demandan más empleos 
y nuevas oportunidades. El PRI tomará en 
~!lenta los anhelos de las mujeres, de los 
JOVenes, de los trabajadores de la ciudad y 
del campo, de los desempleados y, 
subempleados porque es nuestra convición 
que el empleo remunerado es condición del 
ejercicio de una ciudadanía plena. 
Querétaro es, y debe seguir siendo, tierra 
de nuevas oportunidadés. 
Los qüeretanos que viven en la sierra, los 

campesinos y los habjtantes de las colonias 
populares exigen mayor justicia social. 
Responder a esta demanda ha de ser uno 
de_ los más altos propósitos que tengamos. 
Mientras- haya "injusticia no debe haber 
descanso. Debeipos seguir rompiendo el 

-~~cu)~ _de la desigualdad que lleva a la 
IIlJUSbc1a para que nuestra convivencia 
profundice las raíces de su legitimidad y 
resulte cada vez más generosa. 

Es aspiracion de las familias queretanas 
una mayor seguridad pública porque no 
9uier~n- vivir en el temor y en la 
mccrtadumbre. Con toda la sociedad 
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Los asuntos indígenas no distinguen sexenio~' 
-. ni tiempos políticos: Burgos García 

Al instalar el Subcomité para el Desarrollo 
Integral de los Pueblos Indígenas, el 
gobernador del estado, Fnrique Burgos García 
advirtió que no se está fuera de tiempo por el 
hecho de que los asuntos indígenas no 
distinguen sexenios ni tiempos políticos, 
porque las necesidades están ahí, y algunas 
de ellas son ancestrales. 

Dijo también que la instalación de e~ 
subcomité no implica desplazamientos ni 
relevos en responsabilidades, "significa más 
bien subrayar el compromiso de todos los 
involucrados en fa problemática indígena, a 
fin de evitar la dispersión de esfuerzos y . 
generar las respuestas oportunas, que no 
retrasen lo que se pueda hacer en favor de las 
comunidades indígenas del estado". · 
Ante la presencia defuncionariosfederales, 

estatales, municipales, así como de 
representantes. del Consejo de Concertación 
Ciudadana para el Desarrollo Integral de los 
Pueblos Indígenas, Burgos García aclaró que 
no se trata de establecer nuevas estructuras 
burocráticas, sino antes bien eficientar la 
coordinación interinstitucional, para actuar 
en la práctica como una ventanilla única. 

En esta reunión efectuada en el auditorio 
del Palacio de Gobierno, en la que el 
gobernador del estado finnó el acta 
constitutiva de este subcomité, en su calidad 
de presidente del Copladeq, al señalar que el 
trabajo con las etnias debe consolidarse, el 
secretario de Planeación y Finanzas del 
gobierno estatal Enrique González Espinosa, 
indicó que esfuerzos como éste habrán de 
garantizar aún más una relación entre el 
gobierno y las · comunidades indígenas, 
basada en el ¡;squema del trabajo 
conjunto. 

Agregó que al propiciarse una mejor 

coordinación de esfuerzos, permitirá avanzar 
en la solución de problemas en rubros tan 
importantes como la educación, la salud, los 
derechos humapos y la justicia. 

Por su_parte, el coordinador del Subcomité 
para él Desarrollo Integral de los Pueblos 
Indígenas Manuel Santana Gaicía, enfatizó 
que con la instalación de este organismo se 
garantizará que los acuerdos entre las 
autoridades y los representantes indígenas, · 
verdaderamente se cumplan; alentando con 
elloenQuerétaro la nueva relación entre 
el estado mexicano y los indígenas del 
país. · 

Santana García ~dmitió que con ello se 

Atender rezagos ancestrales 

avanzará en la concreción de una cultura de 
la pluralidad y la tolerancia, para elevar.el 
nivel de vida de los pueblos indígenas; 
partiendo del supuesto de que los problemas 
de las etnias del estado, sólopodrán 
resolverse a partir de una amplia conjunción 
de esfuerzos. 

Finalmente, el delegado regional del 
Instituto Nácional Indigenista, Marco 
Antonio Rodríguez Espinosa, manifestó su 
convicción de que esquemas como el que 
hoy se establece, habrán de conformar un 
frente común contra la desigualdad y la 
pobreza, que afectan actu·almente a una buena 
parte de los 60 mil indígenas queretanos. 

Presentan libro sobre modernización administrativa municipal 

Hacer públicos los aciertos y errores de la 
administración pública, tarea fundamental 

Las autoras del libro Modemización de la 
Administración Pública Municipal, Rosa 
hnelda Gutiérrez y Ma. de Lourdes Maya, 
Directora de Desarrollo Organizacional y jefa 
de Organización y Procedimientos de lé! 
· SecretaríaAdministrativa del Ayuntamiento, 
respectivamente, explicaron que el propósito 
de este estudio es profundizar ·en las 
alternativas de Solu.ción a tos elementos.que 
confluyen en las administraciones locales 
para incorporar· a su gestión criterios de 
calidad, modificar conductas y constituirse 
como verdaderos promotores del desarrollo 
integral; de acuerdo a los requerimientos del 
nuevo entorno social. 

Ante el público asistente, entre los que se 
encontraba el presidente municipal, Jesús 
rodríguez Hernández, indicaron que el libro 
contiene el proceso de participación social 
como una_nuevaformade gobierno, el proceso 
de planeación-evalu~ción como elemento 
fundamental de la gestión municipal, la 
efectividacl de la organización interna y la 
modernización de las administraciones 
municipales del estado. 

Por su parte, Enrique Cabrero Mendoza, 

catedrático d_e la Universídad de San Luis al esfuerzo de los participantes. 
Potosí y quien también presentó el libro, Por otra parte, el Instituto Municipal de la 
manifestó que es importante abrir espacios Juventudinauguróelci~lodeforosJóvenes, 
que se requieren para hacer públicos los cuidémonos de nosotros mismos'~, dirigido a · 
planteamientos de aciertos y errores de la alumnos d~l nivel medio superior, personal 
administración pública, además de lograr un docente y padres de familia, y que tiene como 
tipo de mecanismos que permite tener la objetivo el conocer la forma en que las leyes 
oportunidad de , ofrecer aristas intere- surgen como medio para hacer posible la 
san tes. convivencia social, así como explicar el papel 
A su vez, Gustavo Al cocer Gamba, egresado de la8autoridadese instituciones para generar 

de la Universidad Auónoma de Querétaro, · la paz social y la aplicación estricta de la ley. 
dijo que este es un documento comple- En el evento celebrado en el Colegio de 
mentario que cumple y que atribuye a los. . Bachilleres, plantel l,SandraRuizHemández, 
estudios de la administración públic;,a,. y unJt - · :Coordinadora del IMJ, manifestó que estos 
maneradiferentedeverlaspolíticaspíiblicas· '_ cursos fortalecerán y fomentaran la 
de Querétaro. . participación de los queretanos en la 

Cabe hacer mención que en el prólogo, búsqueda de· mejores . acciones con 
Daniel Acosta Cazares, Vocal ~jecutivo del · respuestas que permitan la convi"Venciay paz 
Centro Nacional de Desarrollo Municipal social, a través de cinco foros-debates en los 
(Cenadem);mencionaqueconelfirmedeseo que se trabaja con propuestas e ideas de los 
de que este tipo de obras se · continúen participantes. 
realizando, para ello el Cenadem,junto con el Por su parte, José Manuel U gal de Orta, 
·gobierno del estado y el Instituto de director del Centro de Observación y 
Administración Pública de Querétaro,se han · TratamientóparaMenoreslnfractores, indicó 
dado a la tarea de publicar y difundir este que abordar el tema de la seguridad pública 
trabajo, como un incentivo y reconocimiento resulta de vital importancia, porque en estos . . 

.. 

tiempos existe la necesidad de ofrecer una 
mayor orientación a todos sobre las medidas 
preventivas, los derechos y obligaciones del 
ciudadano en este tema tan relevante en el 
entorno social. 

Deseamos preservar la paz so~ial, dijo, y 
por ello es necesario la participación de todos 
en este tema que requiere de mejores métodos 
y sistemas que logren la preservación y 
prevención del entorno social. 

El Delegado de Félix Osores Sotoniayor, 
Felipe López, Vald~lamar inauguró este ciclo 
de foros, que se realizarán el 6,,13, 20y 27 de 
febrero y el 6 de marzo, con· seis temas que 
refieren al derecho a la seguridad personal, el 
delito contra menores, instituciones 
encargadas de la prevención, rehabilitación 
y tratamiento de menores; instituciones y 
rec~rsos legales contra el abuso de menores, 
menores infractores y delitos e infractores 
jmreniles más frecuentes e instituciones que 
los previenen. 
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·Jorn~da de la no violencia contra las mujeres Adolescencia y 
juventud de 

Jesús deN a7.aret, 
el Cristo 

Ahora que aprobaron la Ley contra 
la violencia. irttrafamiliar, 
recordél1llOS algunas de las acciones 
llevadas a cabo en esta ciudad 
capital, donde nos centramos en la 
jornada por la NO VIOLENCIA a 
las Mujeres, que con motivo del 
día mundial se realizó el pasado 25 
de noviembre. 

· s ·alud y Género A C. y el 
Colectivo Feminista "Encuentro 
de Mujeres", impulsamos la 
realización de tresforos·en distintos 
puntos de la ciudad y ..:on población 
diversa: estudiantes de nivel 
bachillerat:Q .y habitantes de dos 
colonias populares, tres programas 
radiofónicos, dos con una duración 
de una hora ca<;la uno y un tercero 
de 15 minutos. 
Elaboramos un cartel de creación 

colectiva, mismo que inscribimos 
a un concurso convocado por la 
Red de Produssem A.C. en la 

En una nota leída en días pasados 
en un diario de circulación 
nacional se afümaba que ."el 
síndirom.e no es el problema 
número uno de salud pública del 
país" (La Jornada, declaración 
de Everardo Martínez Sánchez, 
presidente de la Comisión de 
Salúd de la Cámara de 
Diputados). 

Es obvio que con la 
peterosexualización, la rurali
zación y la feminización de la 
presenci a del virus esto se 
convierte en un problema 
preocupante, quizá más cuando 
nos vamos dando cuenta que es 
en sectores amplios de las 
sociedades doñde se ha venido 
incrustrando la transmisión. 

Trabajadores y funcionarios 
de gobierno, sacerdotes y 
monjas, empleados y docentes 
del sector educativo, niñas y 
niños; migrantes, adolescentes 
de ambos sexos, empleados del 
sect·or ·inform<1l, obreros,. 
taxistas, amas de casa, el virus 
no .ha discriminado su camino 
de transmisión. Hasta últimas 
fechas, el sector iglesia ha· vuelto 

La calidad total 
. · Viene de la página 12. 

Total, son distintas a las.motivaciones 
que tienen las empresa<> p1ivadas 
para participar en este proceso. Y · 
esto se debe a que la naturaleza de los 
g,obiemos y de la iniciativa p1ivada 
son diferentes, aún cuando deben 
complementarse uno con otro. 

Un aspecto medular de estas 
díferencías, consiste en que un 
gobierno sólo ¡:iuede hacer aquello 
que la ley señale, en tanto que la 
Iniciativa Privada puede hacer todo 
aquellos que la ley no prohibe, 

· asimismo, en su origen y 9bjeti:vo, 
existen notables diferencias que 
deben ser tomadas en cuenta para la 
aplicación de un proceso de Calidad 
Total en uno y otro ámbito. 

En primer lugar tenemos que la 
premisa de la Iniciativa P.rivada está 
en lo económico y tiene como base el 
capital, cuyo objetivo es obtener la 
ganancia y para ello, se invierte en 
todas la-; actividades económica-;, 
ya sean productivas o de servicios y 

Gisela Sánchez de León 

Cilj,dad . de México, y en el cual 
oBfuvimos el ler. lugar ganando 
un premio de $2,500 y la difusión 
a nivel nacional del mismo. 

Dicho _cartel nos. permitió 
difundir esta problemática a 
instituciones y centros de salud _de 
gobierno y privados, 
organiµciones sociales y políticas 
(incluidos los partidos políticos), 
Universidad Autónoma de 
Querétaro y Universidades 
Privadas, principales oficinas de 
gobierno (DIF, Tribunales, 
Procuraduría General de Jt1sticia, 
Comisión Estatal de Derechos 
Humanos, 'etc.) presidencias 
municipales San Juan del Río, 
Arnealco,ArroyoSecoyQuerétaro, 
algunos medios de comunicación 
(radio y prensa), así como librerías, 
museos, cafeterías, etc. 

Los objetivos planteados en esta 
jornad~ fueron los siguientes: 

* Difusión y sensibilización a la puesencontramosmuchosecosque 
población en general en torno a la vislumbran la posibilidad de un 
problemática de la violencia futurn diferente, si enfrentamos de 
intrafamiliar y doméstica. manera responsable y colectiva esta 

· * Enfatizando que esta problemática social. Aún falta 
problemáticanoesnaturalyquese mucho .por hacer, se precisan 
ubica en el ámbito de la salud, nueVas acciones que permitan en 
educación y la impartición de principio reconocer y visualizar 
justicia. que la violencia en la sociedad y en 

* Abrir espacios de diálogo con la familia hoy en día es un recurso 
la sociedad para reflexionar sobre utilizado para resolver diferencias 
este problema, así como llamar la e imponer autoridad. Que la 
atención de las autoridades e violencia tiene variadas formas de 
instituciones respon8ables ge cada manifestación (verbal, psicol{>gica 
una de estas áreas de gobierno. y fisica) y que es urgente hacer un 

* Retomar la iniciativa del alto y reflexionar sobre el papel 
Colectivo .Feminista para la protagónico que jugamos los 
exigencia de reapertura de la · hombres. 
.agencia especializada en delitos • Por último, queremos decir que 
sexuales y su óptimo estas acciones fueron apoyadas y 
funcionami'ento. motivadas por la Red de salud de 

La respuesta de diferentes ,las mujeres latinoamericanas y del 
sectores de la sociedad a esta ler. caribe (RMSLAC) y la Red de 
jornada nos llena de esperanza Mujeres de Produssem A.C. 

. Educación para la Sexualidad declaraba que uno de sus hijos 
había sido infectado con el virus 
cuando se pudo haber prevenido 
tal hecho trágico para esa familia 

. en particular. 
El .Sida no se detiene 
· .../' Elizabeth Contreras Colín 

la cara hacia 'lo que está pasando, 
también según fa QOta referida: la 
arquidiócesis de México ha puesto 
en marcha una línea telefóruca de 
orientación sobre el virus y el sida. 

Sólo esperamos que los 
sacerdotes que darán apoyo 
espiritual hayan sido formados en 
todo lo que abarca el síndrome y el 
virus, pues si continuan con· la 
experiencia de castigar a quienes 
han sido infectados habrá más 
alejamiento de las iglesias 
católicas, como se vió en algunas 

· situaciones anteriores en la 
mayor(a de los estados que cuentan 
con organizaciones no guberna- · 
mentales que apoyan a personas 
que viven con VIH y a sus 
familiares. 

Lo que sí esperamos·es que sean 
los mism0s sacerdotes y monjas 
que actualmente viven con el Virus 

en emprésas de diferentes tamaños, 
índependientemente de su origen 
nacional o transnacional. 
El gobierno que es elpodersupremo 

de una socieda51 organ~zada 
politicamentei- tiene córrio origen lo 
político, su esencia es el poder, y sus 
funciones son las de conducir o 
mandar y serv.ir a la comunidad. 

La íniciativa privada u los 
gobiernos requieren para alcanzar 
sus fines, de sistema'> administrativos 
que les pernútan aprovechar mejor 
sus recursos humanos, ,materiales, 
financieros y técnicos. · 

En la iniciativa privada no todas 
·las empresas cuentan con este tipo 
de sistema<>, y donde si se aplican, es 
en aquellas que están respaldadas 
por fuertes cantidades de capital, en 
las que se tienen conciencia de los 
cambios, en las que se da la visión de 
la modernidad y en las que tienen un 
alto grado de compytencia 

En este tipo de empresas, las 
decisiones provienen de unos pocos 
y se fijan objetivos y metas, sus 
sistemas administrativos son 

de la Inmunodeficiencia Humana 
quienes en la medida de sus 
posib.ilidades eduquen a qui'enes 
estén a su alrededor, ya que por ser 
portadores han tenido la. 
oportunidad de entender de qué se 
trata e:.to del virus y el sida, dejando 
de \ado "moralínas" que tan fo daño 
le han hecho a muchas personas en 
el país. . 

Otro de los grandes reto's para el 
año entrante, de acuerdo a lo que 
leemosyexperienciasen la entidad, 
es que a los gobiernos de los estados 
y al gobierno de la República, les 
caiga el veinte de lo que significa 
no tomar en serio a la enfermedad 
y ponerse en frente a una situación 
que más tarde será itTeversible. 

Recordamos cuando en un 
congreso nacional sobre SIDA, un 
representante del Club Rotario de · 
una ciudad norteamericana 

simples, su estructura 01ganizaciones 
es flexible, planean, programan y 
presupuestan de acuerdo a sus 
necesidades, supervisan, controlan 
y evalúan sus procesos y aprovechan 
el recurso tiempo. 

En los gobiernos federal, estatal y 
municipales , las decisiones 
provienen de muchos y la mayor 
parte . de sus servicios son 
monopolices, por lo que a excepción 
de alguna'> dependencia'> federales 
que cumplen con sus objetivos y 
metas; en la mayoría de los gobiernos 
si se fijan objetivos y metas, pero en 
lo general no se cumplen. Sus 
sistemas administrativos son 
burocráticos, sus estructuras 
organizaciones son rigidas, si se 
planea, se programa y se presupuesta 
pero más con fines político-social 
que administrativos. 

La supervisión, control y 
evaluación en los gobiernos son fases 
que se aplican deficientemente, 
además el recurso tiempo de 
desperdicia grandemente. Hasta el 
próximo. (Cóntinuará) 

. La buena voluntad de grupos 
tales, incluído el sector salud, no 
ha dado más que falsos resultados 
ante el avance del sida. 

La nota citada hace referencia 
a foros que se están llevando y se 
llevarán a cabo en tres regiones 
del país, para que se puedan hacer 
¡1ropuestas (diríamos que 
factibles y re les) en febrero del 97 · 
ante la Cámara de Diputados. Se 
dice que en febrero también se 
hará la tercera reunión en el D.F. 
y posiblemente en ésta ·se pueda 
.checar qué pasa en Querétaro y la , 
situación del sida. 

Algo que llama la atención es 
que "algunas subcomisiones, 
íntegradas por diputa4os de los 4 
partidos políticos realizan visitas 
a las instituciones de salud 
oficiales y privadas para constatar 
los grados de deficiencia y mala 
atención a los enfermos, <.'lichas 
vi~itas concluirán a finales de 
marzo del 97. 

Reéuent9 político 
Pasa a la página 11 

desazón de sus seguidores, que no 
fueron pocos. Asimismo en la 
búsqueda de la candidatura por el 
PAN al gobierno del estado se 
perlilaron dos personajes que hicieron 
precampaña en nuestro municipio: 
uno de ellos se autodeclaró sanjuanen
se y el otro mencionó sus antecedentes 
laborales en nuestro municipio. 

En el renglón de obras , la 
pavimentación y el adoquinado de 
importantes calles de nuestra ciudad 
aunado al propósito de continuarlos 
por la presente administración, 
merecen también mencionarse. · 

Además. el sonar del río- con los 
nombres de los posibles para presidir 
el ayuntamiento en las vecína.s 
elecciones, las labores de apoyo y 
descalificación previas, las l!tNias 
tardías y las ·heladas que arruinaron 
las siembras, el "chupacabras" que 
devino en franco choteo y otras 
curiosidades menos trascendentes o 

• escandalosos, mantuvieron ocupada 
la sensible opinión pública en nuestro 
medio. ¡Feliz año 1997!. 

Alexandro Martinez 
Camberos 

Con certeza, nadie sabe la hora, 
el día, el mes ni el año en que 
nació Jesús. Lo importante es 
que 9ió lugar a una nueva 
cuenta de los siglos, vivió y 
sigue entre los hombres, 
cualqúiera que sea el concepto 
esencial que cada quien tenga 
sobre El, habiéndose dicho o 
escrito más que de nadie en 
cási dos mil años. . 

Y desde niño ·tengo ui1a 
pregunta, ¿qué fue su vida 
durante veinte · años, desde su 
presencia doctrinal en d 
Templo hasta su bautizo por su 
primo Juan? He aquí mi 
respuesta, sin afán de erudición 
y menos proponiéndome 
contradecir dogtl\íl o versión 
evagélica. 

Tampoco se trata de algo 
inédito, ni derivado de 
"revelaciones" como han 
aparecido. por millares. (hasta 
"best sellers"), sino sólo una 
síntesis de· las JectUras de 70 
años, en cuanto por su origen 
histórico, fuera de toda religión 
o secta, me han dado una 
convicción racional , sín que 
pueda citar los registros 
aludidos e implica, por tanto, 
que nomás se debe tener como 
"mi verdad". 

Al ver gran interés por las 
cosas sagradas, cuestionadas 
con notable inteligencia por 
aquel niño de 12 años, los 
sacerdotes del templo 
convencieron a José para que 
lo dejarap. ·ª su cuidado, 
enseñanza y sustento, iniciando 
su formación metódica sobre la 
ley mosaica, los profetas y el 
sacerdocio; mas antes de cinco 
años jesús · había sobrepasado 
todo conocimiento sobre el 
judaísmo, por lo cual fue a 
Alejandría, de donde pasó a 
Persia, luego a Cachemira, la 
India, el Ti bet y Nepal , 
estudiando y practicando las 
ciencias esotéricas, el 
lamanismo y otras 'disciplinas 
iniciáticas, hablando del latín 
a los regionales y al sánscrito, 
quedando en cada monasterio 
su progresiva sabiduría~ hasta 
el grado supremo de Cristo (Que 
no es una divinidad; sino la 
sublimación del hombre). 
Entonces regresó a Palestina, 
no cual nuevo profeta, ni mesías 
o rabino, sino maestro (rabí) de 
algo superior a todas sus raíces 
hebreas y religiones anteriores; 
algo no superado en su 
contenido filosófico, ético y 
espiritual, aunque hayan sido. 
los "cristianos" quienes lo han 
fraccionado y aun pu'Jverizad~. 
lo cristiano. Lo cristiano es el 
epítome de la VERDADllUMANISTA · 

DE HOY. 
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ne-la 
amistad 

y la 
crítica 

Julio Figueroa 

Por supuesto res
peto las ide~ de mi 
amigoGonzJloRuiz 
Posada, pero no las 
comparto y las 
considero poco 
congruentes con ----
sus posiciones más 
críticas. (Véase Noticias del 4 y 5 de febrero, p. 3) 

El insuficientemente querido y todavía más insuficientemente 
comprendido y cuestionado, Octavio Paz, discutiendo con Carlos 
Monsiváis hace 19 años escribió. · 

"El escritor puede militar en las escuadras de Lutero o en la 
Compañía de Jesús, jurar en nombre de Hermes Trismegisto o.en el 
de Mao, sentirse neutral ante todos los sistemas y los poderes como 
un nuevo Diógenes, atacar a los m<;>nopolios privados o a los 
estatales, defender el derecho de las mayorías frente al tirano, el de 
las minorías ante las mayorías y el del individuo contra todos. Pero 
el escritor tiene una responsabilidad mayor con su conciencia que 
con sus creencias, su patria, su iglesia o su partido.Si su Obispo 
miente, si su Rey tortura, si su Patria es injusta, si su Partido oprime 
e! escritor debe decirlo. 

" ... Por más vaga que sea la palabra conciencia, a ella le debemos 
algunos ejemplos memorables: Sócrates apte sus jueces, Giordano 
Bruno frente a sus inq:úsidores, Bartolomé de las Casas ante los 
encomenderos españoles, Thoi:eau denunciando la guerra 
emprendida por su patria contra México, Gide escribiendo sobre el 
imperialismo francés en Africa, Orwell y su Homenaje a Cataluña". _ 
(Proceso No. 61,2-I-78):· 
Es lo que acaba de hacer en Querétaro, a'dpt.irable y d.olorósamen~e, 

mi también amigo Joaquín CórdovaRivas. 

5 de febrero 
Viene ·de ·la página 3 

acuerdo, a ponernos a caminar al 
lado del Congreso Nacional 
Indígena, la banderañiás alta hoy la 
lleva el Congi:eso enla lucha de los 

- pueblos indios de México, no hay 
elecciones para nosotros, no hay 
nada más que una nueva ley en la 
que se reconozcan los derechos 
históricos de los pueblos indios y 
e:ri esta luoh.a va el futuro de todos 
los demás mexicanos. 

"Nos nos van a·parar, no lo han 
podido hacer en500 años, ya llegó 
nuestra hora, el futuro esta muy 
cerca y ese futuro es nuestro y ese 
futuro lo construimos hoy, hoy 
todos agrupados de que serespeten 
los acuerdos de San Andrés y el 
que se haga una ley que le de la 
dignidad, c;l futuro libre, justo y 
democrático que los pueblos indios 
merecen, demandan y luchan, esa 
es la lucha delFZLN, eso queríamos 
venir a ~les hoy aquí". 

"Zapata vive, la lucha sigue", 
corearon hasta finalizar el acto los 
integrantes del Frente Zapatista de 
Liberación Nacional, para 
trasladarse despúes · a Plaza de 
Armas y plantarse ante las 
autoridades gubernamentales 
hastadedespuésdelamedianoche, · 
trashabernegociadoproblemas con 
el representante de la Reforma 
Agraria, dejaronlaplaza. 

A este evento, también acudieron 
los comités del Distrito Federal, del 
Estado de México, Guanajuato, 
Jalisco· y Zacatecas. Amplia movQ!zadón el 5 de febrero 

Peregrino 
Señor director: Después de 
ini breve peregrinar por la 
prensa comercial de 
Querétaro, quisiera de vez en 
vez seguir publicando algún 
artículo en el periódico 
independiente El Nuevo 
Amanecer, como de hecho 
ha venido ocurriendo desde 
hace cierto tiempo, y lo cual 
agradezco. En suma, aquí 
ofrezco otra pequeña 
colaboración. 

J.F. 

F ehrero Loco 

Supercriticosdel salinismo 
y aduladores de Femando 

ll 



¿Quienes serán 
los colaboradores? 
Por Gilberto Hernández Chávez 

Se dice qu.e en la actualidad el PRI es de 
centro, o sea el equilibrio entre la. derecha y 
la izquierda política, pero ésto no puede ser 
porque nuestra revolución fue de izquierda, 
y el partido oficial lleva en sus siglas el 
antecedente de revolucionario que no 
cumple. En la dirigencia nacional del PRI se 
dijo que es de centro político, argumentando 
enforma pueril de que son el equilibrio entre 
la izquierda y la derecha; cuando que al PRI 
le correspondía ser por lo menos de izquierda 
centro. 

Querer quedar bien co~ los que profesan 
las ideologías políticas de ízquierda y derecha, 
se le llama conveniencia y ésto no es ninguna 
garantía política en ningún sistema de 
gobierno, porque en ratos se estará haciendo 
a un lado y en otros hacia el contrario; 

· perjudicando más que tener una ideología 
política definida. 

De ahí que del cambio en la dirigencia del 
PRI, de lo que es un secreto a voces, deberá 
escogerse un político sino de definida 
izquierda cuando menos de izquierda centro; 
pues solo esta ideología puede garantizar el 
cumplimiento del bienestar social para todos, 
y no de grupos privilegiados como hou· 
acontece. 
Descorrido el :velo del candidato del PRI al 

gobierno de Queré~o, ahora solo queda en 
incógnita quienes serán sus futuros 
col~boradores. Sabido es, que de un buen 
gobernante y malos colaboradores no se 
pueden lograr las metas propuestas; de ahí 
que para un gobierno ideal colaboradores 
idóneos. 

Esos colaboradores en todas .las 
dependencias, deberán reunir ros siguientes 
requisitos: honradez, amabilidad, sentido de 
responsabilidad y experiencia; pues sin ellas 
se va sino al rotundo fracaso, sí al desprestigio 
y con ello a la falta de apoyo de las mayorías. 
Así que desde el inicio de la campaña del 
candidato del PRI al nuevo gobernador de 
Querétl}r~, dicho aspirante debe comenzar a 
rodearséde gente capaz, honorable y de trato 
cordial y amable; no importa que no 
pertenezcan al partido, ni tomar en cuenta la 
edad, sino hacer una combinación del pasado 
y del presente, puesambos_¡;e complementan 
y es lo que da acierto y' ·estabilidad en las 
decisiones. 

Lo de Santl.ago de Querétaro solo una 
leyenda y mito, en el que unicamente creen 
los niños y los incautos, o los que solo tratan 
de quedar bien con quienes influyen en los 
aspectos económico, político y social que 
sabido es, lo forman el clero y el 
reaccionarismo de autocracia. 

Bajo ningún aspecto puede ser verdad que 
el apóstol Santiago se apareciera en el cerro 
de Sangremal, y diera todo su ·apoyo a los 
conquistadores españoles, ésto en base que 
para el v_erdadero Dios no hay razas ni 
superioridad alguna y que la protección divina 
es por igual a todos. 

Y cvn respecto a la famosa aparición de 
Santiago, ¿podrían decirnos los señores del 
clero, si en la dimensión qué ellos llaman cielo 
existen lar!J.bién los caballos y las espadas?, 
pues así como hacen aparecer la leyenda, 
reflejada en forma material en una buda 
estatua, que más que aparecer peleando en 
favor de los españoles dá la impresión que 
está amanzando un caballo. Sea lo que fuera, 
lo cierto es que ningún favor le han hecho al 
apóstol Santiago, porque lo han colocado en 
el lugar del racismo y ésto no favorece a 
ningún santo. 
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Con estudios de maestría y doctorado 
iniciaron actividades en el Campus Juriquilla 

El pasado 4 de febrem fueron inaugurados 
formalm~nte los cursos en la UNAM de la 
maestría y el doctorado en ciencias, con 
1;specialidad en neurobiología, en las 
instalaciones del Campus Juriquilla, con 
ello se da inicio a la actividad científica en 
este nuevo polo,qe investigación. 

Con un total de 30 estudiantes entre la 
maestría y el doctorado, se iniciaron las 
actividades académic:as, las cuales tienen 
como objetivo primordial la formación de 
investigadores de primer nivel y con· alto 
grado de calidad, según manifestó el Dr. 
Flavio Mena, director del Centro de 
Neurobiología; durante la ceremonia de 
inauguración. 

Este acto sirvió además para realizar un 
homenaje y un reconocimiento al Dr. 
Gerardo Suárez, promotor y responsable 
del Proyecto Juriquilla por parte de la 
UNAM, por los esfuerzos realizados en los 
últimos años para' que este centro fuera 
una realidad. El Dr. Mena r~conoció en la 
persona de Gerardo Suárez un apoyo 
fundamental para el desarrollo de la ciencia 
enMéxi.co. 

apertura que hay en ambas instituciones, y 
los vínculos académicos compartidos. 

Dr. Carlos Al cocer Cuarón en este mismo 
proyecto. 

Por su parte José Alfredo Zepeda Garrido, 
rector de nuestra máxima casa de estudios, 
señaló que el Campus Juriquilla es un 
ejemplo de cómo pueden' trabajar 
conjuntamente las instituciones de 
educación superior en beneficio del país, 
dijo que la UNAM y la UAQ han logrado 
esa conjunción de esfuerzos gracias a ·la 

Tanto Zepeda Garrido como Jorge Alcócer 
Delgado, Director de Educación Pública del 
estado, coinci4ieron en que la concreción del 
proyecto se debió en gran parte al Dr. Suárez, 
por lo cual crxternaron su agradecimiento a 
nombre de la comunidad científica de 
Querétaro. 

Gerardo ·suárez manifestó ante los 
alumnos de neurobiología;que el c~pus 
mencionado se pudo concretar por la visión 
clara de los investigadores involucrados, 
yaquetalmodelodecolaboraciónesinédito 
en México, pero la entereza de investi
gadores por descentralizar su actividad dio 
como resultado el Campus Juriquilla. De igual manera reconocieron el .trabajo del 

Se presentaron proyectos 
de investigación en 

medicina ante el rector 
El rector de la Universidad Autónoma de Querétaro, José Alfredo Zepeda 
Garrido asistió el pasado jueves a la exposición de protocolos de investigación 
que realizan los estudiantes del segundo año de la Facultad de Medicina, 
que se celebró en el auditorio del plantel. 

, Uno de los protocolos presentados se refirió a la respuesta metabólica de 
ratas tratadas con pirofosfato de tiamina en caso de traumatismo; una 
segunda investígación fue un estudio rea!lzado por estudiantes universitari~s 

. ensl Hospital General y en el Materno Infantil, para determinar algunos 
factores nutricionales que afecten el desarrollo del feto. El tercer protocolo 
fue en relación a la prescripción del ácido acetil salicílico para evitar la 
preclancia, en los meses avanzados del embarazo. · 

Zepeda Garrido externó al final de las exposiciones que la investigación 
en nuestra casa de estudios es un quehacer por demás· importante, y que 
se ha vuelto cada día más cotidiano, al grado que durant~ el -año pasado se 
realizaron aproximadamente cinco mil ejercicios de investigación, y muchas 
deellasfueronpublicadasenprestigiadasrevistasconarbitrajeintemacional, 
lo que significa que sus resultados son una aportación importante al 
conocimiento de la humanidad. 

El rector exhortó a los alumnos de medicina a seguir trabajando en materia 
de investig<Jción, sólo por satisfacción personal sino por aportar al 

conocimiento universal nuevos elementos. Dijo que para la UAQ seóa un 
orgullo que en el futuro se pudiera contar con un premio nobel, salido de 
sus laboratorios. 

Escucho el viento entre los 
árboles 

Con la obra de 
Angeles Chávez 

celebrá la Galería 
Universitaria deArte 
Contemporáneo su 

primer año _ 

Escucho el viento entre los árboles es el nombre 
de la muestra de Angeles Chávez que será 
inaugurada el jueves 13 de febrero -y que 
permanecerá hasta el 9 de marzo-- para 
coomemorar el primer aniversario de la Galería 
Universitaria Arte Cootemporáneo, en la Escuela 
de Bellas Artes. 

Cháveznació en la Ciudad de México en 1965 
y es licenciada en Comunicacién Gráfica por la 
Escuela Naciooal de Artes Plruticas y ha sido 
integrante del Taller d~ Produccién de Pintura del 
maestro Ignacio Salazar. Su muestra coosta de · 
seis piezas trabajadas en madera, metal, tela y 
cera, entre otras téallcas. 

Durante este primer año de vida, la Galería ha 
· expuesto obras de Santiago Carbooell, Ignacio 
Iturria, F ero.ando Leal, así como de art.i&as de la 
talla de Rufino T amayo y Francisco Toledo. 
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EL MAGO 
CésarYáñez 

CQn un cuchillo se cortó una mano y 
luego la mostró _al p~blic?. , 

No sangrába m hacia ruido, solo unas 
muecas que nadie sabía si eran de dolor 
o de un placer extraño nunca antes 
visto. 

Después puso la mano dentro de u~a 
caja negra y mientras la gente aplaud1a 
y daba grititos de miedo, él se fue 
cortando uno a uno, los pies, las 
pantorillas, los muslos y la cabeza. 

En seguida salió el anunciador y 
tranquilamente recoQiÓ todas las partes 
del mago y las metio en la caja negra. 

Entonces, poco a poco, I~ caja fue 
creciendo hasta que revento y <;I~ Ha 
salió rodeado de gaUinas de colores, el 
mago, vestido de negro y con 
sombrero de copa. 

Todos aplaudieron al verlo completo, 
decían que no había de qué preocuparse 
puesto-qué ya estaba ahí la prueba de la 
autenticidad de los hechos. 

El mago pidió silencio y anunció un 
acto jamás presenciado: invitó a diez 
personas a que entraran a la pista y 
luego los sentó en ur:ia larga banca, l~s 
hizo pestos durante un rato y despues 
llamo a su ayudante para que les 
golpeara la -cabeza con un mazo y la 
gente se convenciera de que no sent1 an. 

Los desnudó a todos y con mucha 
calma los fue haciendo pedazos, 
cortándolos con un enorme machete, 

. . r-

Ciclo de Luis Buñuel 

6 'de' f-ebrero 
Los olvidados 

13 de febrero 
Simón del desierto y 

Un perro andaluz 

20 de febrero 
El obscuro objeto del deseo 

· 27 de febrero 
Bella de día 

los vació en una plancha grande y ~liente, 
. y con aceite y sal las preparo para 
comérselos, d~pués se sentó frente a la 

-gente y se comió a los diez voluntarios 
ante la vista de todos. 

Nadie hablaba por temar a molestar al 
mago, en primera fila más de tres decenas 
de señoras blancas y gordas se 
desmayaron y·varios hombres barbados, 
altos y flacos, · trataban de despertarlas, 
echándoles aire con un abanico. 

Estaban tan distraídos con las señoras 
gordas que no vieron cuando el mago 
empezó a comerse las cosas: las me~as, 
los elefantes, los focos y los trapecios, 
corriendo para todos lados, como un 
horrible monstruo. 

Después se fue sobre el público y , a 
gritos trataba de asustarlo. La gente re1a 
al verlo correr ·como un guajolote con 
sombr:éro de copa, comiéndoles los 
brazos a las desmayadas y los abanicos 
a sus maridos. ' 

El público de repente se dio cuenta de 
la gravedad de la situación y rápidamente 
corrió hacia la salida, pero el mago con 
una velocidad increíble, se puso en la 
puerta y abrio la boca, tanto, que los 
primeros cobardes cayeron en su 
garganta. · 

Así estuvo, comiendo gente y cosas 
durante horas y horas hasta que sólo 
quedó la carpa del circo y en medio de la 
pista, sentado, convertido en un enorme 
animal de colores, el mago, con una 

Cine Mexicano 

6demarzo 

Mujeres Insumisas 
Director Alberto Isaac 

13demarzo 
¿Cómo ves? 

Director Paul Leduc 

20demarzo 
Ora si tenemos que ganar 

Director Raul Kafff er 

Ven Solo 
f °' H~°'-5 tú. 

li 
panza del tamaño de dos casas. 

Cuando llegó la policía, él se quit§ el 
sombrero y lo aventó a los pies de1 
comand¡J'lte. Entonces, sin que nadie lo 
pudiera sospechar. del sombrer~ salió un 
conejito de color blanco que poco a poco 
se comió los pies del comandante y los 
de sus amigos ejecutantes de la justicia. 

El rincón de los pecados· 

PRIÍSTAS 
DE CLOSET 

Espero quÍi estos muchachos de 
/os que voy ha hablar sean una 
excepción. 

Ellos se presentan, sin que se 
/es pregunte, como zapatistas. 
Pero resulta que sus prácticas 
políticas ·son de priístas. Por 
ejemplo, cuando se trata de 
favorecer a sus amigos ni siquiera 
discuten el asunto. Cuando la 
situación/es es desfavaable, hacen 
votaciones a /as que sólo asisten 
/os que ellos saben que votarán por 
lo aue /es conviene. Eso se llama 
mayoriteo y es uní! cié esas viles 
prácticas del artido oficial. 
En verdad, megustaría que estos 

zapatistas sean tá excepción. 

· El coyote cojo 

ACTO DE AMOR 
Eudoro Fonseca . 

Hablo de los hombres cargados . .' 
con el peso muei:to de su sino,. 

de aquellos que caminan . . . . 
· . desde la noche impenetrable de su ongen 

con jaulas d!'l carrizo 
y una babel de pájaros 

sobre la luna oscura y combada 
de sus hombros; 

la vida tuvo para ellos 
designios de madrastra, 

para ellos que formaron largas colas . . , . 
• ant~ todos los comites de las tierras 

prometidas 
y al final obtuvieron siempre 

bola negra, 
para ellos que enfrentaron el mundo 
a dentelladas . . 

y perdieron los dientes en la hd, 
que subieron· al tranvía sin dinero, 
amparados en insignias . 

y el S~ñor de los trabajos ... 
los he visto, y al verlos, 
he tenido una doble certidumbre: 

cargan, luego existen, 
cargan, luego sufren... , . 
los he visto comprar billeteras de plast1co 
inservil?les 

por un pacto de amor 

vendía 
al 

amorosamente las hurgaron 
y con delicadeza regia 

fueron depositando en ellas, 

uno a uno, 
los billetes de su esperanza invicta ... 

'RETROSPECTIVA 
A tu vida y a la mia quiero pertenecer, 
y sentirme libre y atada. -
Volar cruzando la barrera'a lo inimaginable 
y regre.sar sin lastres que arruinan la vida. 
Amar pasados y futuros que no conozco 
y desear presentes prohibidos. 

. 

paria que . 

• 



El Colectiyo Mitote, A.C. 
·InVita 

a la presentación delos ~smusicalesdehuapango "Los 
vergelitosdelaSierra"yel"TrioGtlanajuato",quetocarán 
el-próximo 14 de febrero, día de la amistad, en la calle 
FilomenoMata#l8,caitro.AmediaCuadradelJardínde 
losPlatitos(Av. Universidadesq. conJuárez). El evento 
iniciará a las 18horas. . · 

La música en vivo comenzará a las 19:340 hrs. Habrá 
comidahuasteca a precios populares. 

La cuota de recuperación es de$ 5.00. 

¡Nofalte! Cupolimitado. 

Políticos 
Viene de la página 16 

8. - Es el conjunto de personas de 
diferentes estudios, religión que 
todas juntas hacen que vivamos 
mtjor. 

9.- Es un conjunto de individuos 
donde cada individuo pertenece a 
un grupo llamado familia 

10. - Es un grupo de personas que 
estan rt'gidas por leyes, normas, 
moral, ética y donde existe una gran 
cantidad de culturas, sentimientos, 
posiciones sociales y creencias. 

Uno de Io_s 50 entrevistados, de 
54 años de edad y que trabaja como 
ordeñador en llll establo, dijo no 
tener idea de lo que es una sociedad. 

La estructura de una sociedad 
está determinada por una población 
que vive sobre un suelo con un 
clima, donde se dan relaciones 
económicas, existen partidos 
políticos que luchan por el poder, 

se rigen mediante leyes y tienen 
una forma de pensar, de entender el 
mundo, de acuerdo. a como lo han 
iso concibiendo a partir de su hogar, 
continuando en la escuela e 
influidos por la religión, las 
costumbres, las tradiciones, el arte 
y los medios de comunicación. 

Así, los alumnos y los 
entrevistados manifiestan formas 
muy diferentes de entender lo· que 
es la sociedad, y lo mismo h de ser 
al hablar de política, de partidos 
políticos, de proceso electoral, de 
elecciones, de gobierno, etc., y surge 
otra pregunta ¿estarán preparados 
los concursantes políticos que van 
a competir en las próxima$ 
elecciones, para explicar de manera 
sencilla, clara y entendible lo que 

·significan, y sus seguidores voten 
por ellos con más convencimiento? 
De ser así, se espera que las 
próximas elecciones seran más 
democráticas y competidas. 

Hasta el próximo. 

.ÓOMINGO 16 DE FEBRERO DE 199711:30 A.M. 
.. TEA rno ESPERANZA CABRERA OE LA ESCUELA BELLAS ARTES/JUAREZ 

{Esquina Independencia Centro) 
TEL. 24-25~93 · 

ENTRADA UBRE 
~-*-~w,a:;...,,,.~~w-*~~~" F~'='m•""""m-~==,_,,,~-'"'""""~~ 
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Autocrítica y 
enmienda 
Viene de la página 8 

habremos de discutir las medidas 
más eficientes para fortalecer la 
vigencia-de la ley. La experiencia 
social ha demostrado que la 
edu.cación ~s la mejor vía para 
ampl iar las oportunidades y 
alcanzar una mayor equidad social. 
Son muchos los retos que en ese 
ámbitotendremosquesuperarpero 
estamos seguros que con la 
participación corresponsable de 
todos lo vamos a lograr. 
Prov~ngo orgullosamente de la 

Universidad Autónoma de 
Querétaro. Reconozco el gran papel 
que la Universidad ha jugado en la 
transformación del estado; ha 
alcanzado altos niveles de 
excelencia que hemos de preservar 
y generalizar para que nuestros 
jóvenes tengan la preparacion que 
les permita enfrentar con éxito sus 
propios desafios. . 

Un reclamo de los queretanos de 
la ciudad y el campo es el de más 
salud y más vivienda. 
Escucharemos todas las 
propuestas a fin de encontrar las 
soluciones adecuadas en cada 
municipio y en cada región. La 
protección del medio ambiente es 
una exigencia de la nueva cultura 
social y del desarrollo sustentable. 
Encontraremos los mejores medios . 
para cumplir con esta 
responsabilidad del presente a fin 
de preservar los recursos naturales 
para las próximas generaciones. 
Los municipios y las comunidades 

reclaman más recursos para superar 
rezagos ancestrales y atender las 
necesidades de mayor urgencia. 
Municipiosycomunidadescapaces 
de responder a las demandas de la 
población harán un Querétaro más 
fuerte, más unido y más próspero, 

. vigorizando así su participación en 
el auténtico feder_alismo que 
engrandece a la nación. 
Los queretanos quieren intervenir 

con mayor amplitud en las 
decisiones que mvolucran sus 
vidas, sus intereses y su porvenir. 
El PRI reitera sus compromisos de 
fortalecer la democracia, una 
democracia que nos haga fuertes y 
que nos permita superar los 
conflictos; que profundice nuestra 
unidad, no que nos divida, que 
sume, no que reste; que permita 
concentrar los esfuerzos, no que 
los disperse; que sea expresión de 
coincidencias y no pretexto para la 
violencia, enfrentamientos estériles 
o luchas sin sentido. 

Las mujeres demandan igualdad, 
rechazan las disáiminaciones, 
deben acceder a los cargos y a las 
posiciones a que tienen derecho 
por sus cualidades, su capacidad y 
su presencia en la sociedad. En 
nuestra lucha para responder a los 
nuevos desafios hay un lugar 
especial para los jóvenes; con sus 
reclamos, con sus críticas y cori sus 
aspiraciones darán toda · la 
dimensión del futuro. Quiero_. que· · 
los jóvenes cuenten conmigo, q\ie 
me consideren su candidato porque 
con el voto de todos ustedes quiero 
llegar al gobierno en el que lucharé 
con todas mis fuerzas para que 
t~gan laformación profesi<?nal que 
exigen, el empleo que· anhelan y el 
porvenir que justamente merecen. 

- Para alcanzar nuestros propósitos 

RUPTUQ{:J 

yresponderalosdesafiosconvoco . 
hoy a un nuevo consenso de los 
queretanos:frente al próximo siglo. 
Nuevo consenso es hacer efectivos 
los acuerdos para seguir 
compartiendo trabajos y esfuerzos, 
alcanzar una distribución más 
equitativa de los resultados; es 
hacer de la confianza el aliento de 
todas nuestras acciones, confianza 
en nosotros mismos, confianza en 
los demás; ese debe ser el cimiento 
de nuestra convivencia. 

Nuevo consenso es conciliar 
plenamente los anhelos de la· 
sociedad y las acciones del 
gobierno a fin de orientar 
constructivamente la energía social 
que siempre ha distinguido al 
pueblo de Querétaro. 

Quiero ser el candidato de la 
confianza, de la responsabilidad, y 
del gobierno honesto y eficaz. 
Reitero mi respeto a los 
contendientes de · los demás 
partidQs. 

Nó caeré en provoca-ciones ni 
en enfrentamientos estériles; no 
somos enemigos, .somos sólo 
adversarios políticos que 
representamos opciones diferentes 
ante la ciudadanía. Por ello convoco 
a los otros candidatos a debatir 
públicamente entre nosotros, con 
respeto y de acuerdo a reglas claras, 
con el único fin de que los electores 
valoren las diversas propuestas y 
elijan la que mejor corresponda a 
sus aspira-ciones y a sus intereses. 

Mis convicciones democráticas 
me obligan a ob~rvar escrupu
losamente la ley para que los votos 
a favor de mi partido y de mi 

candidatura, funden una amplia y 
:vigorosa legitimida~quefavorezca 
un ejercicio dicaz de gobierno. 
Vamos a impulsar _esta gran 
movilizacióndenuestropartidocon _ 
entrega y sin vacilaciones;· vamos 
a dialogar con los queretanos. a 
recibir sus reclamos y a encontrar 
juntos respuestas'a sus demandas. 

Estamos seguros de.que vamos a 
ganar porque tenemos la mejor 
organización para lu.char por la 
ciudadanía; porque hacemos las 
mejores propuestas; vamos a ganar 
porque el PRI, al lado de la sociedad, 
tiene una historia de grandes 
realizaciones y hoy abre en el país 
y en Querétaro nuevos caminos 
hacia el futuro. Vamos a ganar 
porque a difurencia de otros, somos 
el único partido que puede convocar 
a un nuevo consenso de los 
queretanosfrente at"próximo siglo. 
En Querétaro el PRl nació para la 

política, en Querétaro nue,stro 
partido vislumbró el Estado para la 
nación que hoy mantiene la paz y la 
estabilidad. El 6 de julio los 
queretanos iniciaremos la marcha 
·hacia el próximo sigl<?.en ejercicio 
de nuestra libre voluntad. Con 
nuestro voto comprometido, con 
nuestra decisión de futuro, vamos 
a ganar. · 

RENTO 

linda casita en 
Los Candiles 

$750.00 Birrecámara 

i 2-01-0t, 15-51-72, 17-35-59 

Siglo .Nuevo A.C 
Fundadón .Juwnil parad lksaiTollo Politko ~- Social dd Esta1Ío 
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"Prestarán servicio público de transporte en el 
municipio de San Juan del Río 249 combis 
colectivas para dar servicio en 23 rutas sub
urbanas y9 rutas en el centro, las cuales no afectan 
a las demá¡ que circulan actualmente", así lo señaló 
el presidente de operadores del servicio público 
"Gobernadores · PRD", Pedro Alberto Alarcón 
González. · 

Alucón González dijo además que "esta es una 
unión de choferes que nos nombramos auto
operádores porque tuvimos la iniciativa de meter 
en San Juan del Río las combis colectivas con el 
costo de 2 ~sos dentro de uñplan social generado 
por la inquietud de la sociedad que menos tiene, la 
que ocupa el servicio colectivo actual y que no está 
de acuerdo en que se suba indiscriminadamente y 
a parte que no se le da calidad y buen servicio a las 
personas". 

El presidente de la Unión señaló que para el 
primer proyecto son l,~00 combis colectivas en 
todo el estado: "empezamos en San Juan del Río 
con rutas que no afectan a las actuales que tiene el 
sistema colectivo de tramporte, las nuestras son 
rutas alternativas ya 900 queremos que el servicio· 
sea una opción mas para el pueblo de este 
municipio, si tienen opci!Jnes en refrescos en el 
transporte tendrían la opción de "Gobernadores · 
PRD". 

Señaló Alarcón González, quien también es el 
delegado de Já gestoría de Derechos Hwnanos en 
eJComitéEjecutivoNacionaldelPRDenSanJuan 
del Río que el grupo "tiene 9 años unido y60 días 
incorporado al Partido de \a Revolución 
Democrática". · ' 

Indicó que "los actuales permisionarios del 
transporte público nos han cuestionado, inclusive 
nos han amenazado en forma personal, pero no 
queremos meter un servicio de transporte que 
afecte a nadie, queremos ofrecer una opción al 
pueblo de San Juan del Río, que el gobierno 
entienda que es el ciudadano el que marca las leyes, 
noeldesdemescritorio9manejaodomasmlñan". 

"Es el pueblo que nada más tiene 20 pesos y ya 
no puede soportar más aumentos en el servicio de 
transporte, nosotros le ofrecemos la opción de un 
transporte barato con calidad de un transporte de 
más de 10 pesos por la oigmizacióo que tenemos, 
nosotros fyndamos una cooperativa para que nos 
cuesten mas baratos los Íns\UDOs ypoderles darun 
mantenimiento ~to y no recaiga todo en el . 
costo". · 

I.mistió que en este tipo de servicio públiéo de 
1lansporte de ninguna manera llevarán gente de 
pie, "son 10 personas cómodamente sentadas, 
reiteró, no cabe una más". 

Por otra parte, Pedro Alberto Alarcón mencionó 
que tienen un programa de vivienda para la gente 
de escasos recursos: "el comité ejecutivo del PRD 
me nombró delegado de Gestoría y Derechos 
Humanos y dentro de este plan estamos negociando 
un predio que fue ocupado por Acción Nacional, 
estamos rescatando a su verdadero propietario 
para hacer ocupados por familias de ~scasos 
recursos económicos". 

El Plan de Vivienda consiste en terrenos baratos 
dentro de una zona residencial, "es un terreno de 
58 mil metros que se encuentra ubicado a~ de la 
discote'ca que se encuentra sobre Ja · carretera a 
Tequisquiapan, es UI). temmo que cjda lote costaría , 
alrededor de 40 mil pesos, pero sin embugo, para 
la gente de escasos recursos les va a costar 3 mil 
pesos enfa-cilidades de pago". 

Indicó que el objetivo del'Plan es dar vivienda 
digna a la gente de escasos recursos económicos, 
''esa es nuestra ideafindameml, dotar de servicios 
de primera calidad a un pueblo que no tiene mucho 
dinero, improvisar y trabajar basta el cansancio 
para poderlo I~, esa es una zona esmeralda para 
San Juan de!Río, sin embugo con lá iniciativa del. 
señor Ballesteros, que está dispuesto a donarlo a 
cambiodeqlf:lerecuperemossuterreDoparaestas 
personas, por eso, podemos alcanzar este costo 
tan económico". 

. 32 nuevas rutas ·para transporte 
colectivo en San Juan del Río 

Por Una M Salinas Flores 

El discurso de los políticos para la 
próxima contienda electoral 

Javier Cabrera Jiménez 

La próxima contienda p'ara puestos de elección 90% de sus viviendas no tienen drenaje y el 
popular que se dará este año, hace 76% de los indígenas trabajan en el sector 
preguntarse ¿por qué muchos políticos no se agropecuario y forestal. 
dan a entender en sus discursos con los Estu~antes ~e una escuela preparatoria de 
ciudadanos, con la población?. A ésto algunos San Juan del no, que cursan el 60. semestre 
estudiosos y conocedores del tema contestan y en la materia de Economía, aplicaron una 
que.se debe a que un gran número de políticos encuesta a 50 personas, 13 de 16 a 19 años de 
no tienen el contacto con la gente, estan edad; 13 de 20 a 28 años; 15 de 30 a 39; 6 de 
separados de ella, carecen de sensibilidad 40a45y3de52a57,queejercenlasactividades 
política y, porque no, son má<i marcadas las de agricultores, empleados y obreros de 
desigualdades · económicas y culturales. · empresas, comerciantes, profesionistas, -

Además, que son las condiciones choferes, secretarias, estudiantes y amas de 
económicas. una de las prinapales causas de casa, para preguntarles qué entendían por 
que los individuos tengan una forma de vivir, Sociedad )' algunas de las respuestas fueron: 
de pensar y de sentir diferentes, má<i en este 1.- Es una serie de interrelaciones que tiene 
momento de polarización donde hay una un grupo de individuos que viven en un 
concentración del ingreso, donde _las 25 . mismo lugar. · 
familias mil<; ricas de México reciben en un 2.- Es un conjunto de familias o personas 
mes la misma cantidad de ingreso que reciben con un mismo fin. . 
25 millones de trabajadores, donde según el 3.- Es un conjunto de individuos que 
Instituto Nacional .de Estadística, Geogratia conviven bajo uria<; mismas leyes o normas. 
e Informática -INEGI-, el 41% de la 4.- Es una comwúdad de personas con un 
población del pa1s se contentra en sólo 5 fin común. 
Es~os: el de México con 11.7 millones de 5.- Es el ejido. 
h~tantes, el D.F. con 8.5, Veracru~ e<>n 6. 7, _ - --6.- Es la reunión del pueblo para realiz.ai 
J~eo con ~.O y Puebla~~ 4.6 millon~, y ·-ª1gunas obras a favor de cada familia. _ 
solo en las cm.dades de Mexico, G~a1ara 7.- Es un conjunto de personas de alta 
y Mon~ey viven el 25% de los 91 millones catt:goria, la má<i distinguida 
de mexicanos. ' Pasa á la pátPna J 5 

Donde de cada 100 mexicanos 11 no saben 
leer ni escribir, donde el pr~medio de· 
instrucción escolar es de 7 años, o sea hasta 
el primero de secundaria; donde hay 16 
millones de indígenas de los cuales el 46% 
son analfid>etas, el 76% no tienen tenninada 
su primaria, el 51 % de sus viviendas no tienen 
electricidad, el 68% sin ~ua ~tubada, el 

La suerte está echada 

JuliánAlvarez 
Pág.8 

Pánf"do y Primitivo 

Concurrencia de 
barzonistas en el 

Teatro, la diferencia 
Sigifredo Soltero Alvidrez 

-Hasta que le cambió la cara, dorr 
Primitivo. 
-Claro. Ahora sí ya tenernos candidato. 
-¿Estuvo usted en el mitin donde lo 

recibieron? ' 
· -Claro que yes. Era una fiesta aquello . 

....:....¿Y finalmente que pasó con Pepe? 
-Pues lo último que supe fue que en la 

capital, en una rueda de prensa, anunció 
que renunciaba porque no había en el 
partido "espacios democráticos". . 

-Pues si eso fuera; hubiera renunciado 
hace muchos años. 

-¿Qué quiere decir qon eso don 
Pánfilo? 

-Pues que en su partido nunca ha 
habido realmente "espacios demo
cráticos", y P~e lo sábía muy bien desde 
el momento en que 'ingresó. · 

-¿Cómo que gunca? Lo que pasa es 
que usted se la pas: criticándonos. Dice 
que no hay democracia y en mi partido 
tendremos una convención con el doble 
de asistentes que la suya 

-Pero no .liabrá compentencia interna, 
como la hubo en mi partido. 
-La competencia interna ya pasó, y la 

ganó Fernando.. , 
-Me refiero a competencia abierta, 

donde se elija con voto abierto al 
candi.dato. 

-Es que la competencia en mi partido 
es diferente, Fernando compitió con 
Sonia, eon Jes{is, con..,Silvia y hasta con 
Pepe. 

-Pero fue una competencia 
subterránea. 

· -Fue· competeneia -y ya. Nuestras 
reglas son así. 

-Pues allá ustedes. Si con su 
convención donde sólo van a formalizar 
algo que las cÍlpulas ya decidieron SOi\ 

felices, disfruten su felicidad. 
-Lo que pasa es que a usted le da 

coraje que nu.estro candidato sea 
Fernando, porque con él tenemos seguro 
el triunfo. 

-Pues habrá que verlo, don Primitivo. 
Ya el mismo Fernando dijo que en estos 
tiempos no hay triunfos electorales 
facilitos. 

-Usted nunca entiende, don Pánfilo. 
Méjor hablemos de otra cosa ¿Qué le 
pareció el evento del festejo del 
aniversario de _la promulgación de nuestra 
Constitución? 

-Como siempre. Lo único diferente 
_fue la concurrencia de barzoniStas en las 
afueras del Teatro, que esperaban hablar 
con el presidente. 

-A mi se me hace que . ni eran 
barzonistas, sino la porra de sus 
compañeros Fox, Cárdenas y Bani0. ¿Se 
fijó que a todo mundo abucheaban y a . 
ellos los aplaudieron? 
-¿C~ porra? Lo que pasa es que ellos 

si han hecho lo posible por solucionarles 
sus problemas, y Fox hasta·les dijo que él 
también estaba pensando en la 
posibilidad de hacerse barzonista, por 
aquello de que también tiene sus deudas. 
-Pues si F ox se quiere hacer barzonista, 

vamos sugiriéndole al gober que afilie al 
estado a El Barzón, ya ve que también 
estamos endeudadísimos. 

-Buena idea Y a<;Í quien quita y hasta 
en las próximas los baáonistas también 
lo aplaudan. 

-üiga, y a su amigo el ex-procurador 
¿cómo le va!/ 

-Pues le está lloviendo en su milpita. 
Todo por culpa de Chapa Bez.anilla El 
asunto está tan enredado que todavía no 
lo pesco... ~ 

-Pues ahí lo platicamos después. 
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